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М
ероприятие состоялось в 
выставочном комплексе 
«Ленэкспо» в рамках Недели 
науки и профессионального 

образования.
Почетными гостями открытия образо�

вательного форума стали член Комитета 
Совета Федерации РФ по науке, образова�
нию и культуре Дмитрий Василенко, пред�
седатель Комитета по науке и высшей школе 
Правительства Санкт�Петербурга Андрей 
Максимов, президент Союза промышленни�
ков и предпринимателей Санкт�Петербурга 
Анатолий Турчак, генеральный директор 
компании «ЭкспоФорум�Интернэшнл» 
Сергей Воронков и многие другие.

«Санкт�Петербург продолжает удержи�
вать планку одного из сильнейших и круп�
нейших образовательных центров России. 
Вот уже три года подряд рейтинг российских 
школ возглавляет Президентский физи�
ко�математический лицей № 239 Санкт�
Петербурга. Большое количество петербург�
ских вузов представлено в ведущих мировых 
рейтингах. Среднее специальное образо�
вание Северной столицы также ярко пред�
ставлено на площадках активно развиваю�
щегося движения WorldSkills International. 
Образовательный форум призван показать 
Санкт�Петербург как крупнейший образова�
тельный, научный и культурный центр, а так�
же предоставить возможность выпускникам 
и ученикам старших классов школ ознако�
миться с современными образовательными 
программами, правилами приема в вузы, 
техникумы и колледжи города.  Стоит
отметить, что за все 12 лет существования 
форума число посетителей превысило 
1 200 000 человек. Это огромная цифра. 
Я надеюсь, что форум помог найти дорогу 
в жизни каждому из тех, кто его посетил. 
Ведь одним из важнейших решений в жизни 
человека является выбор профессиональ�
ного пути, в котором он может реализовать 
свой потенциал», — отметила заместитель 

председателя Правительства Российской 
Федерации Ольга Голодец.

Вице�губернатор Санкт�Петербурга 
Владимир Кириллов от имени Губернатора 
Санкт�Петербурга Георгия Полтавченко и 
Правительства Санкт�Петербурга попри�
ветствовал организаторов, участников 
и гостей мероприятия и поздравил при�
сутствующих с Международным днем 
студента. «Правительство города уделяет 
большое внимание проведению Санкт�
Петербургского образовательного форума. 
Ведь в инновационной экономике лежит 
будущее города, его предприятий, а также 
граждан нашего города и всей страны. 
Растет число студентов�стипендиатов, и 
ежегодно на эти цели выделяется более 
73 000 000 рублей. Более 2000 студентов 
являются номинантами премии Правитель�
ства Санкт�Петербурга. Десять процентов 
науки России представляет именно Санкт�
Петербург. Кроме того, я должен сообщить, 
что недавно Правительством Российской 
Федерации принято решение о создании 
инновационного центра в Пушкинском 
районе совместно с университетом ИТМО, 
компанией Delin Development. Таким обра�
зом, выделяется 41 000 000 000 рублей 
для того, чтобы у нас в Санкт�Петербурге 
появилось свое «Сколково». Я хочу пожелать 
студентам, чтобы они получили новые зна�
ния, навыки и умения и использовали их в ин�

тересах нашего города и нашей страны», — 
добавил Владимир Владимирович.

«С каждым годом Санкт�Петербургский 
образовательный форум привлекает все 
больше внимания, увеличивается ко�
личество участников. И неслучайно по�
следние годы форум проходит под эгидой 
грандиозного проекта «Алые паруса». Это 
замечательный праздник выпускников 
Санкт�Петербурга, который сегодня ши�
роко известен не только в России, но и за 
рубежом. И именно этот праздник является 
символом новой жизни, мечты, праздником 
надежды. Я хочу пожелать всем участникам 
выставки и абитуриентам, чтобы ваши пару�
са всегда были наполнены ветром, который 
приведет вас к новым победам!» — сказала 
заместитель полномочного представителя 
президента Российской Федерации в Севе�
ро�Западном федеральном округе Любовь 
Совершаева.

Участников мероприятия также по�
приветствовал заместитель министра об�
разования и науки Российской Федерации 
Григорий Трубников. «Санкт�Петербургский 
образовательный форум показывает 
фантастическую динамику за последние 
несколько лет. В прошлом году было за�
регистрировано порядка 9 000 человек по 
итогам форума. А сейчас уже насчитывается 
более 35 000 участников, при условии, 
что форум еще не завершен. По оценкам 

экспертов, Санкт�Петербург показывает 
наилучшие цифры по числу иностранных 
студентов относительно общего числа 
студентов, обучающихся в университетах. 
Также хотелось бы отметить, что инициатива 
по поводу объединенной Недели науки и 
профессионального образования — замеча�
тельная и правильная. Наша страна всегда 
была сильна именно гармонией между 
высшим образованием и высокой наукой, 
высокими технологиями. Я желаю нам всем 
на этом форуме интересных знакомств, а 
университетам — потенциальных больших 
открытий», — сказал Георгий Владимирович.

Чрезвычайный и полномочный посол 
Королевства Испания в Российской Феде�
рации господин Игнасио Ибаньес Рубио 
поприветствовал заместителя председателя 
Правительства РФ Ольгу Голодец и других по�
четных гостей форума. «В этом году Испания 
впервые участвует в данном мероприятии. 
Интерес русских студентов к испанским 
университетам возрастает. За последние 
пять лет количество русских студентов в 
Испании увеличилось вдвое, чему мы очень 
рады. Я надеюсь на дальнейшее развитие 
дружественных отношений с российскими 
университетами», — отметил господин Иг�
насио Ибаньес Рубио.

«Санкт�Петербургский образователь�
ный форум — это добрая традиция, которая 
объединяет студентов, преподавателей и 
руководителей высших и средних учебных 
заведений Санкт�Петербурга. Здесь учатся 
студенты из других стран, а также из других 
городов России. Санкт�Петербург по праву 
можно назвать студенческой столицей. 
Важно, что по рейтингам последних лет город 
занимает первое место в стране по доступ�
ности высшего образования, а в этом году 
он впервые вошел в первую сотню городов 
мира, наиболее удобных для студенчества», — 

отметил председатель межрегиональной 
общественной организации «Совет ректоров 
вузов Санкт�Петербурга и Ленинградской 
области» Алексей Демидов.

По окончании торжественной церемо�
нии открытия заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации 
Ольга Голодец, вице�губернатор Санкт�
Петербурга Владимир Кириллов, председа�
тель Комитета по науке и высшей школе 
Андрей Максимов и другие почетные гости 
форума совершили осмотр экспозиции и по�
сетили стенд РГПУ им. А.И. Герцена.

В этом году стенд Герценовского уни�
верситета рассказывал о программах 
обучения в бакалавриате, магистратуре 
и аспирантуре, о дополнительном обра�
зовании, проводимом на базе РГПУ им. 
А.И. Герцена. Образовательные возможности 
университета представляли сотрудники 
отдела коммуникаций управления по связям 
с общественностью, отдела дополнительных 
образовательных программ и студенты 
«Герцен�класса».

Герценовский университет презентовал 
пять научно�исследовательских разработок: 
«Атомные данные для астрофизического 
моделирования», «Геоэкология и геохимия 
в научно�образовательном пространстве 
высшей школы», «Разработка метода экс�
пресс�диагностики трематодной инвазии 
брюхоногих моллюсков», «Коллоидная 
химия», «Кадровое и научно�методическое 
обеспечение образования лиц с ограничен�
ными возможностями здоровья».

В рамках Санкт�Петербургского обра�
зовательного форума состоялась панельная 
дискуссия «Цифровое образовательное 
пространство: возможности и перспективы».

 17 ноября делегация РГПУ 
им. А.И. Герцена во главе
с и.о. ректора Сергеем 
Богдановым приняла учас�
тие в торжественном откры�
тии Санкт�Петербургского 
образовательного форума –
2017. Старт форуму дали 
заместитель председате�
ля Правительства Россий�
ской Федерации Ольга 
Голодец и вице�губернатор 
С а н к т � П е т е р б у р г а 
Владимир Кириллов.

Марина КУБЫШКИНА,
корреспондент «ПВ»

«Правительство города уделяет большое внимание проведению Санкт�
Петербургского образовательного форума. Ведь в инновационной 
экономике лежит будущее города, его предприятий, а также граждан 
нашего города и всей страны».

Владимир КИРИЛЛОВ,
вице�губернатор Санкт�Петербурга
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29 ноября на факультете безопасности жизне�
деятельности РГПУ им. А.И. Герцена состоялась 
открытая научно�популярная лекция доцента кафедры 
социальной безопасности В.М. Губанова «Современные 
педагогические технологии профилактики экстремизма 
в молодежной среде». 

В ходе лекции Вячеслав Михайлович Губанов  выделил 
основные виды и признаки современного экстремизма, 

обозначил, как нужно противодействовать противоправным 
действиям, и объяснил, как проводится педагогическая, пси�
хологическая и юридическая профилактика экстремистской 
деятельности в молодежной среде.

В своем выступлении спикер обращался к конкретным при�
мерам последних лет, которые показывают актуальность темы и 
необходимость ее обсуждения. «В современных условиях реаль�
ную угрозу безопасности страны представляет усиление разных 
форм проявления экстремизма. Борьба с данным явлением стала 
уже международной проблемой. Профилактические мероприятия 
не дают планируемого эффекта, поэтому этот вопрос становится 
сложно разрешимым», – пояснил Вячеслав Михайлович. В под�
тверждение своих слов лектор продемонстрировал видеоролик 
со статистическими данными.

Вячеслав Михайлович также обратил внимание слушателей 
на меры борьбы с экстремизмом, проводимые в учебных за�
ведениях России. Преподаватель отметил, что применяются не 

только силовые и юридические методы, но и психологические и 
педагогические подходы. Он подчеркнул важность включения 
современных педагогических технологий профилактики и посо�
ветовал, как стоит реагировать учителю, сотруднику или родителю 
в случае обнаружения подозрительного поведения у ребенка. 
«Если сотрудник учебного заведения заметил экстремистский ха�
рактер деятельности обучающегося, он должен незамедлительно 
обратиться к своему начальству или же в правоохранительные 
органы. Однако это стоит делать аккуратно: если ваши догадки 
не подтвердятся, на вас могут подать в суд», � добавил лектор.

В конце встречи Вячеслав Михайлович призвал всех студен�
тов быть бдительными и разъяснил, к кому стоит обращаться за 
помощью в подобных ситуациях.
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Студенты–герценовцы вновь вошли в число дипломантов 
региональных предметных студенческих олимпиад вузов 
Санкт�Петербурга в личном и командном первенстве.

Торжественная церемония награждения победителей и призеров 
состоялась 28 ноября в актовом зале Санкт�Петербургского 

государственного электротехнического университета «ЛЭТИ» им. 
В.И. Ульянова (Ленина). С приветственным словом к собравшимся выступил 
ректор СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Владимир Кутузов. «Поздравляя вас сегодня с этим 
важным шагом к вашей будущей профессиональной карьере, хочу пожелать 
вам, чтобы это замечательное достижение стало не единственным», –
поздравил победителей и призеров олимпиад Владимир Михайлович, 
открывая торжественную церемонию. Особенно он отметил заслуги пре�
подавателей, которые готовили студентов к олимпиаде.

К приветствию и поздравлениям присоединилась первый заместитель 
председателя Комитета по науке и высшей школе Ирина Ганус: «Как сказал 
Л.Н. Толстой, важно не количество знаний, а их качество. Можно знать 

много, но не знать самого нужного. Участие в этой олимпиаде позволило 
нам, экспертам этого конкурса, оценить те безупречные знания, которые 
вы получили в лучших вузах Санкт�Петербурга и которые обязательно 
позволят вам в дальнейшем построить качественную жизнь. Желаю вам 
удачи и успехов!»

В 2017 году были проведены 17 региональных предметных олимпиад 
для студентов вузов Санкт�Петербурга. Тематические направления олим�
пиад включили в себя дисциплины основных образовательных программ и 
охватили технические, гуманитарные и медицинские науки. В олимпиадах 
приняли участие 1910 студентов из 54 вузов, расположенных на террито�
рии Санкт�Петербурга. Победителями в личном первенстве были признаны 
102 студента, в командном первенстве – 52 команды вузов. 14 студентов 
РГПУ им. А.И. Герцена стали победителями и призерами олимпиад в личном 
и командном первенстве.

Победителям олимпиад в личном первенстве были вручены дипло�
мы и ценные призы, победителям в командном первенстве – дипломы и 

кубки. В число почетных гостей, которым выпала честь вручать награды 
призерам, вошел и.о. проректора по воспитательной работе РГПУ им.
А.И. Герцена Сергей Махов.

По результатам проведения региональных предметных студенческих 
олимпиад в 2017 году студенты Герценовского университета стали дипломан�
тами следующих олимпиад: в личном первенстве: по истории России: 3 место – 
Ксения Егорова; по математике: 3 место – Дмитрий Павлов; по правоведению: 
3 место – Виктория Пушкарь; по русскому языку: 1 место – Александр Булгаков; 
3 место – Анастасия Васенева; по химии: 2 место – Ольга Комарова; 3 место – 
Максим Павченко ; 3 место – Владислав Сергеев; в командном первенстве: 
по истории России: 3 место – Александра Бахарева, Ксения Егорова, Олег 
Шилов; по русскому языку: 1 место – Анна Прокопьева, Александр Булгаков, 
Екатерина Вакуленко;по химии: 2 место – Максим Павченко, Владислав 
Сергеев, Мария Иванова. 

Поздравляем победителей и призеров и желаем им дальней�
ших успехов!
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В 
этом году в конкурсе при�
няли участие 187 студен�
тов из 36 организаций 
высшего образования 

Санкт�Петербурга; конкурс прово�
дился по 12 номинациям.

Делегацию возглавил и.о. рек�
тора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей
Богданов. В ее состав вошли 
и.о. проректора по учебной работе 
Василий Рабош, начальник управ�
ления развитием воспитательной 
деятельности Раиса Богданова, сту�
денты Герценовского университета, 
финалисты конкурса «Студент года –
2017» Анна Чуприна, Наталья Ка�
заринова, Бегимай Сатывалдиева.

Среди почетных гостей церемо�
нии награждения – ректоры ведущих 
вузов Санкт�Петербурга, дестви�
тельный член Российской академии 
наук, почетный гражданин города 
Владимир Окрепилов, ректор Санкт�
Петербургского государственного 
университета промышленных техно�
логий и дизайна Алексей Демидов. 

В и ц е � г у б е р н а т о р  С а н к т �
Петербурга Константин Серов от�
метил: «Петербург – лучший город 
мира, и в руках студенчества его 
будущее. Именно те, кто слышит 
поздравления от представителей 

Институт педагогики 
РГПУ им. А.И. Герцена

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

Ольга ЖУРКИНА,
корреспондент «ПВ»

21 ноября в Концертном зале Санкт�Петербургского государственного 
университета промышленных технологий и дизайна состоялась торже�
ственная церемония награждения лауреатов и победителей конкурса
«Студент года – 2017». В мероприятии приняла участие делегация 
Герценовского университета.
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ØÊÎËÀ ÈÍÆÅÍÅÐÍÎÉ ËÈÍÃÂÈÑÒÈÊÈØÊÎËÀ ÈÍÆÅÍÅÐÍÎÉ ËÈÍÃÂÈÑÒÈÊÈ

С
е м и н а р  в е л а  ч л е н �
корреспондент РАО, ди�
ректор СЗРНЦ РАО Свет�
лана Писарева. «Проведе�

ние научных семинаров стало доброй 
традицией в деятельности нашего 
регионального научного центра. Этот 
продуктивный формат научного 
взаимодействия объединяет членов 
Российской академии образования в 
Санкт�Петербурге, позволяет обстоя�
тельно обсудить проблемы развития 
современного педагогического и пси�
хологического научного знания, опре�
делить перспективы деятельности 
регионального научного центра», – 
сказала Светлана Анатольевна.

С приветствием к участникам 
с е м и н а р а  о б р а т и л с я  ч л е н �
корреспондент РАО, академик�
секретарь отделения российской 
словесности РАО, и.о. ректора РГПУ 
им. А.И. Герцена Сергей Богданов.

Вице�президент РАО, академик 
РАО, и.о. первого проректора Гер�
ценовского университета Владимир 
Лаптев представил доклад о дея�
тельности региональных научных 
центров и научных центров РАО, 
акцентировав внимание участников 
семинара на роли региональных 
научных центров в модернизации 
региональных систем образования 
и повышения квалификации педаго�
гических кадров.

Академик РАО, профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Алла Тряпицына 
выступила с докладом «Социальная 
ответственность педагогических 

З
аседание было посвящено взаимодействию общества и 
органов государственной власти по противодействию не�
выплате заработной платы.

С приветственным словом к участникам заседания 
обратился и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов. Он 
поблагодарил Общественный совет и Главное следственное управ�
ление СК РФ по СПб за совместную работу. «Сотрудничество Герце�
новского университета и Главного следственного управления ведется 
с 2012 года, в частности, в рамках Договора о сотрудничестве студенты 
юридического факультета проходят практику. Несомненно, огромная 
роль в данном сотрудничестве принадлежит Общественному совету, 
который считается одним из лучших в России. За это время мы успели 
обсудить и прийти к решению многих значительных для города и страны 
вопросов. Нам важно и в будущем поддерживать эту деятельность, при�
влекать к ней растущих специалистов», — отметил Сергей Игоревич.

Руководитель Главного следственного управления Следственного 
комитета РФ Александр Клаус назвал дополнительные меры, которые 
нужно предпринять в дальнейшем: «Представляется необходимым ак�
тивизировать межведомственные комиссии на уровне районов города, 
которые рассматривают случаи невыплат заработных плат, а также 
усилить профилактические работы с населением». Он подчеркнул, что 
управлением уже создан алгоритм урегулирования подобных ситуаций.

Председатель Общественного совета, и.о. проректора по учебной 
работе РГПУ им. А.И. Герцена Василий Рабош раскрыл социальную 
значимость обсуждаемой темы. «Проблема невыплаты заработной 
платы может привести к трудовым конфликтам, массовым забастов�
кам и даже противоправным действиям со стороны граждан с низким 
правовым сознанием. Следственным управлением ведется огромная 
работа по решению этого вопроса. Одним из важных приоритетов в этой 
деятельности является повышение правовой грамотности граждан. 
Здесь особую роль должны играть СМИ и, конечно, система образо�
вания», — добавил Василий Антонович.

Заседание вела ответственный секретарь Общественного совета, 
декан юридического факультета РГПУ им. А.И. Герцена Валентина 
Сморгунова.

Были заслушаны и обсуждены выступления председателя Комитета 
по труду и занятости населения Санкт�Петербурга Дмитрия Чернейко, 
уполномоченного по правам человека в Санкт�Петербурге Александра 
Шишлова, главного государственного инспектора труда в Санкт�
Петербурге Александра Кротова.

Докладчики обозначили, что своевременная и в полном объеме вы�
плаченная заработная плата способствует росту экономики, а привлече�
ние к ответственности недобросовестных работодателей и возмещение 
ими причиненного своим работникам ущерба вселяет уверенность в 
то, что государство в лице различных органов способно эффективно 
защитить и восстановить нарушенные права.

В заседании принимали участие руководители районных следствен�
ных управлений Следственного комитета РФ по СПб, преподаватели и 
обучающиеся юридического факультета.

6 декабря в Гербовом зале РГПУ им. 
А.И. Герцена состоялось заседание Обще�
ственного совета при Главном следственном 
управлении Следственного комитета РФ по 
Санкт�Петербургу, председателем которого 
является и.о. проректора по учебной работе 
Василий Рабош.

27 ноября в Гербовом зале РГПУ им. 
А.И. Герцена состоялся научно�практиче�
ский семинар «Проектирование программы 
исследований актуальных проблем образо�
вания в Северо�Западном регионе», органи�
зованный Северо�Западным региональным 
научным центром РАО.

исследований». Алла Прокофьевна 
обратила внимание присутствующих 
на этику ответственности исследо�
вательских коллективов, от деятель�
ности которых зависит эффектив�
ность решения актуальных проблем 
современного образования. Член�
корреспондент РАО, профессор ОмГ�
ПУ Надежда Чекалева представила 
опыт научной поддержки развития 
региональной системы образования, 
уделив серьезное внимание деятель�
ности педагогического университета, 
его базовых кафедр, по научно�мето�
дическому сопровождению образова�
тельных организаций региона,  как 
эффективного механизма сетевого 
взаимодействия. 

Завершающий доклад сделали 
член�корреспондент РАО, дирек�
тор СЗРНЦ РАО Светлана Писа�
рева и ученый секретарь СЗРНЦ 
РАО доцент Ирина Гладкая. Они 
охарактеризовали особенности 
научно�образовательной сферы 
Северо�Западного федерального 
округа, элементы инфраструктуры 
научных исследований, созданных 
в вузах региона (исследовательских 
институтов, научных лабораторий, 
научно�образовательных центров), 
направленность выполняемых ис�
следований. В свободной дискуссии 
выступили академик РАО Геннадий 
Бордовский, академик РАО Нина Бор�
довская, член�корреспондент РАО 
Алиса Валицкая, профессор Сергей
Алексеев, профессор А.Н. Алехин, 
профессор Сергей Гончаров.  

Правительства и образовательных 
организаций сегодня, уже завтра 
должны сделать все возможное, 
чтобы родной город становился еще 
лучше».

«Радостно смотреть в зал и 
видеть счастливые, умные лица 
молодого поколения. Вы все уже 
победители, вы лучшие из лучших. 
Петербург по праву считается об�
разовательной, студенческой столи�
цей. И я уверен, что благодаря вам 
наш город будет еще громче и ярче 
звучать не только в России, но и в 
мире. Международные отношения – 
важная составляющая успеха стра�
ны и жителей. Надеюсь, победа и 
участие в этом конкурсе вдохновит 
вас на дальнейшие победы и вы 
прославите Петербург и Россию на 
международной арене. Все впере�
ди, дерзайте!» – поприветствовал 
участников конкурса председатель 
комитета по науке и высшей школе 
Андрей Максимов.

Студенты Герценовского уни�
верситета вышли в финал по трем 
номинациям: «Лучший в организа�
ции межнационального и междуна�
родного сотрудничества (толерант�
ность)» – Анна Чуприна, «Лучший в 
организации деятельности трудовых 

отрядов» – Наталья Казаринова, 
«Лучший куратор студенческой 
группы» – Бегимай Сатывалдиева.

Победителем конкурса стала 
Анна Чуприна. «Я до последнего 
не верила, что стану победителем. 
Такая высокая оценка моей дея�
тельности очень важна для меня, 
победа убеждает меня, что я все 
делаю правильно, а значит, нельзя 
останавливаться. Спасибо моему 
родному Герценовскому универси�
тету за поддержку и возможность 
самореализации!» – поделилась 
своими впечатлениями Анна.

Бегимай Сатывалдиева и Ната�
лья Казаринова стали лауреатами 
конкурса.

«Я уверен, что конкурс «Студент 
года» – это только начало череды 
успехов каждого из вас. На мой 
взгляд, секрет успеха кроется в 
умении распределять свое время 
и силы, уметь расставлять при�
оритеты. И что важно – всегда 
любить то, что ты делаешь. Желаю 
каждому найти дело своей жизни и 
любить его всей душой!» – поздра�
вил студентов и.о. ректора РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергей Богданов. 

П
редседателем организаци�
онного комитета конферен�
ции выступил и.о. ректора 
Герценовского университета 

Сергей Богданов. «Когда мы говорим о 
едином образовательном пространстве, 
мы вспоминаем, в первую очередь, 
Раймонда Генриховича Пиотровского. 
Именно его имя ассоциируется у нас с 
интеграцией разных наук, применением 
научных достижений в практике, –
подчеркнул в своем приветственном 
слове к участникам чтений Сергей 

27 ноября в Большом конференц�зале 
РГПУ им. А.И. Герцена состоялись юбилей�
ные чтения в честь 95�летия профессора 
Р.Г. Пиотровского.

В семинаре приняли участие 
член�корреспондент РАО Людмила 
Ларченкова, член�корреспондент 
РАО Лариса Цветкова, профессора, 
доценты и аспиранты Герценовского 
университета, Омского государ�
ственного педагогического уни�
верситета, Санкт�Петербургского 

государственного университета, 
Санкт�Петербургской академии по�
вышения квалификации. 

Участниками семинара было 
принято решение разработать пер�
спективную программу исследований 
проблем образования на Северо�За�
паде в контексте фундаментальных 

исследований РАО с учетом выпол�
няющихся в федеральном округе 
исследований, сложившихся научно�
педагогических школ и действующей 
инфраструктуры научно�исследова�
тельской деятельности. 

Игоревич. – Мы будем прилагать все 
усилия для того, чтобы ленинградская 
школа инженерной лингвистики, осно�
ванная этим выдающимся герценовцем, 
продолжала развиваться».

Особые организаторские способно�
сти Р.Г. Пиотровского отметил президент 
РГПУ им. А.И. Герцена Геннадий Бордов�
ский. «Для меня большая честь быть при�
глашенным на конференцию, посвящен�
ную Раймонду Генриховичу. К сожалению, 
область моих научных интересов и поле 
его деятельности не совпадали, но я знал 

его с административной стороны. Он был 
самым активным ученым, выполнявшим 
хоздоговорные работы, и единственным 
гуманитарием, бравшимся за них. От�
ветственность, мотивация, большое 
прикладное значение его исследований 
позволяет отнести Раймонда Генрихови�
ча к числу тех столпов, на которых стоит 
Герценовский университет», – сказал 
Геннадий Алексеевич.

«Самое главное, мне кажется, не 
объем знаний, который удалось пере�
дать ученому за время своей работы, а 
его отношение к этим знаниям. Когда 
у выпускников любого университета 
спрашивают, что им больше всего 
запомнилось за время обучения, они 
вспоминают выдающихся лекторов. На�
пример: «Я слушал лекции нобелевского 
лауреата», – с гордостью говорят они. 

Точно так же и я могу сказать: я слушал 
лекции Раймонда Генриховича Пиотров�
ского и очень этим горжусь», – добавил 
и.о. первого проректора, вице�президент 
РАО Владимир Лаптев.

С докладами выступили ученые из 
Санкт�Петербурга, Москвы, Иркутска, 
Уфы, Тольятти, Симферополя, а также 
Минска, Тбилиси и Парижа. В рамках пле�
нарного заседания состоялись выступле�
ния ведущих представителей школы Р.Г. 
Пиотровского: профессора СПбГУ Татья�
ны Черниговской, почетного профессора 
РГПУ им. А.И. Герцена Стеллы Цейтлин, 
профессора РГПУ им. А.И. Герцена Ла�
рисы Беляевой, генерального директора 
компании PROMT Светланы  Соколовой, 
заведующего лабораторией автономных 
робототехнических систем СПИИРАН 
Андрея Ронжина. Были обсуждены 

достижения и перспективы развития 
инженерной лингвистики, взаимосвязь 
речи и генов, изучение детской речи, 
необходимость машинного перевода и 
психиатрической лингвистики.

После пленарного заседания участ�
ники чтений ознакомились с экспо�
зициями музея РГПУ им. А.И. Герцена 
и Фундаментальной библиотеки им. 
императрицы Марии Федоровны, по�
священными научным достижениям 
Р.Г. Пиотровского, и приняли участие в 
круглом столе «Экспериментально�дока�
зательная парадигма и синергетическая 
лингвистика в контексте современных 
подходов и технологий теоретической и 
прикладной лингвистик». 
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10 ноября на факультете истории и социальных наук РГПУ 
им. А.И. Герцена состоялась Всероссийская научная кон�
ференция «Революция 1917 года в России: новые подходы 
и взгляды».

 «Наша ежегодная конференция выросла в масштабах: сегодня прак�
тически каждая кафедра факультета истории и социальных наук РГПУ им. 
А.И. Герцена представляет свою секцию, – отметил заведующий кафедрой 
русской истории Андрей Николаев, открывая мероприятие. – Неважно: 
90 лет прошло с тех событий или 100, мы не перестаем изучать вопросы 
революции, для нас они всегда значимы и интересны».

Пленарное заседание началось с доклада декана факультета 
истории и социальных наук РГПУ им. А.И. Герцена Алексея Воронцова. 
«Февральская революция � политический переворот, но не социальный, в 
отличие от Октябрьской, которая пробудила национальный дух России», –
подчеркнул Алексей Васильевич.

Дискуссию о предпосылках революции продолжил профессор 
кафедры истории культуры, государства и права СПбГЭТУ «ЛЭТИ» 
им. В.И. Ульянова (Ленина) Владимир Калашников, выступивший с 
докладом «Парадигма «пессимистов»: к вопросу о причинах Русской 
революции 1917 года». Он обозначил основные подходы к изучению 
тех событий, существующие в научном историческом сообществе. В 
своем выступлении Владимир Валерьянович выделил новаторские 
тезисы, выдвинутые профессором Герценовского университета 
А.Б. Николаевым в его двухтомнике «Думская революция: 27 февраля – 
3 марта 1917 года»: «После февраля власть имела думско�советский 
характер, а не советский, как было принято считать в историографии 
XX века. Появилась «третьемартовская» политическая система».

Завершал пленарное заседание доклад старшего научного сотрудника 
Санкт�Петербургского института истории РАН Тамары Абросимовой «Сту�
денты Петрограда в 1917 г. (протестность и политические предпочтения)».

Работа конференции была разбита на шесть секций: «Временная 
власть в 1917 году», «Экономика России в период революционных по�
трясений», «Международные аспекты Великой российской революции 
1917 года», «Социология революции», «Политические последствия рево�
люции 1917 года в России и мире», «Революция 1917 года в контексте 
школьного исторического образования». Свои доклады представили 
ведущие ученые и сотрудники Герценовского университета, СПбГУ, ЛЭТИ 
им. В.И. Ульянова (Ленина), БГТУ «Военмех» им. Д.Ф. Устинова, ПСПбГМУ 
им. академика И.П. Павлова, РГГУ, НГУ им. Н.И. Лобачевского, Санкт�
Петербургского института истории РАН, Центрального государственного 
исторического архива Санкт�Петербурга, Государственного музея поли�
тической истории России, Института языка, литературы и истории КарНЦ 
РАН, Государственного Эрмитажа, Военно�медицинского музея, а также за�
рубежные коллеги из Канады и США, учителя школ, студенты, магистранты 
и аспиранты Герценовского университета.
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СПЕКТАКЛЬ

К 100�летию Октябрьской революции в мастерской 
Лавровой РГПУ им. А.И. Герцена студенты Института 
музыки, театра и хореографии представили спек�
такль «Революция».

В мастерской Лавровой состоялась премьера постановки 
«Революция» по рассказам Аркадия Гайдара «Школа» и 

Надежды Лухмановой «Институтки. Тайны жизни воспитанниц», 
приуроченная к 100�летию Октябрьской революции.

Режиссер спектакля – заслуженная артистка России, лауре�
ат Государственной премии, педагог Герценовского университе�
та и художественный руководитель мастерской Мария Лаврова. 

Перед спектаклем Мария Кирилловна выступила с привет�
ственной речью, рассказав зрителям о произведениях, ставших 

основой постановки, и о зарождении ее идеи. «Мы объединили 
автобиографические рассказы двух величайших авторов. Ничего 
лишнего от себя мы не взяли. Здесь не существует вымысла, весь 
спектакль пропитан духом революции и историями людей», – 
подчеркнула Мария Кирилловна. 

Два произведения совершенно разных авторов оказались 
гармонично соединены на сцене, представив жизнь страны в 
эпоху кардинальных перемен и разрухи, когда судьбы простых 
людей вышли на первый план. 

Важным элементом декораций стал поезд, где каждый 
герой начинал свою историю. Через диалоги, движения и та�
нец раскрывались характер и судьба персонажей. Среди них, 
например, Борис Гориков («Школа»), поведавший о таких, как 

он, мальчишках�подростках, боровшихся за Советскую власть 
и свою жизнь при этой власти, веривших в светлое будущее. 

Спектакль затронул и институтскую жизнь девушек, которые 
получали образование в учебных заведениях в дореволюционной 
России. Все героини – абсолютно разные, каждая со своим ха�
рактером, представлениями о правильном и неправильном, но 
каждая из них – личность, сильная, любознательная, прекрасная 
в своем стремлении к идеалу. 

Революция на деле оказалась суровее и жестче, чем ее пред�
ставляли. Она затронула судьбы не только взрослых людей, но и 
детей, которым пришлось рано повзрослеть, ведь за короткий 
срок они успели познать обман, предательство, смерть и многое 
другое. Спектакль «Революция» стал яркой зарисовкой эпохи.
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Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»

П
роект представляет хронику жиз�
ни Петрограда на протяжении 
12 месяцев революционного года. 
Именно Петроград – центр рево�

люционных событий, борьбы и противостояния, 
надежд и потерь, веры и безверия – стал главным 
героем «Манежа» на целых две недели. 

При подготовке материалов, длившейся 
более полутора лет, была разработана концепция, 
суть которой состоит в попытке отразить взгляд 
на революционные события глазами горожанина. 
Поэтому революционный процесс был представ�
лен в трех плоскостях: политической, бытовой и 
культурной.

Свое отражение в выставке нашли яркие 
событийные фотографии, портреты политических 
деятелей, писателей, поэтов, музыкантов, попу�
лярных артистов театра, цирка, кино и эстрады; 
карикатуры, шаржи, афиши и плакаты; фрагмен�
ты из дневников и воспоминаний.

Помимо хроники событий, на выставке 
были представлены оригинальные предметы 

– В чем именно Ваша монография 
«спорит» с другими книгами о революции?

– Я установил, что, начиная с 27 февраля 
1917 года, решающую роль в революции игра�
ла Государственная дума. Правда, действовала 
она не одна, а вместе с Петроградским Со�
ветом рабочих (а с вечера 1 марта – солдат�
ских)  депутатов. Именно поэтому, идя рука 
об руку, они смогли свергнуть самодержавие. 
Этим объясняется и то, что монархия 300 лет 
держалась, а потом взяла и рухнула. Все очень 
просто: либералы по�настоящему объедини�
лись с социалистами, у них была общая цель. 
Да, потом они разбегутся, но в этот момент 
они были вместе. Была создана думско�со�
ветская власть, которая существовала эти 
пять дней. Это взрыв всех существовавших 
шаблонов. Мы ведь помним из советских 
книг, что эсеры и меньшевики считали, что 
брать власть в руки еще рано. В мозгу наших 
исследователей осело, что Петроградский Со�
вет, состоящий преимущественно из эсеров и 
меньшевиков, не собирался брать власть, но 
это было не совсем так. Совет, сотрудничая с 
Думой, через совместные комиссии и думско�
советских комиссаров де�факто осуществлял 
властные функции. Ни одного комиссара в 
центральных учреждениях от Совета не было, 
все они были преимущественно депутатами 
Государственной думы, поэтому не было и бой�
кота, и все получилось. Исключение, правда, 
составили член Государственного совета 
Д.Д. Грим, назначенный Временным комитетом 
Думы комиссаром в Государственную канце�
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ИСТОРИЧЕСКОМ ОБРАЗОВАНИИ И ОТНОШЕНИИ К РЕВОЛЮЦИИ

лярию и Мариинский дворец, и меньшевик 
Б.А. Шелов, отправленный советско�думской 
Продовольственной комиссией комиссаром в 
Интендантство. 

Если бы я нашел подтверждение тому, что 
руководящую роль в Февральской революции 
сыграла партия большевиков, то, поверьте, я бы
оба тома книги посвятил бы партии больше�
виков и конкретно тем, кто делал революцию. 
Если бы это был исключительно Петроградский 
Совет рабочих и солдатских депутатов, то в 
монографии об этой его руководящей роли 
и шла бы речь. В итоге же получилась другая 
история, а я оказался в гордом пугающем 
одиночестве.

– Почему же раньше никто этого не 
доказал?

– Поставив вопрос о том, кто руководил 
Февральской революцией, я бросился не к 
книгам, потому что в них ответ один: партия 
большевиков. Или же Петроградский Совет 
рабочих и солдатских депутатов. Это я и так 
знал, поэтому пошел дальше – в архивы, кото�
рые, кстати говоря, открыты с 1960�х годов. 
Советским историкам не надо было искать 
ответ на этот вопрос. Он был уже дан в «Крат�
ком курсе истории ВКП (б)». Их так научили, и 
переучиваться было уже трудно.

– Андрей Борисович, Вы много вре�
мени провели в архивах, неужели удалось 
найти все необходимые документы?

– Мне не хватает двух главных докумен�
тов. В истории Февральской революции есть 
такие источники, в существовании которых со�
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– В начале декабря в Москве 
открылась знаменитая книжная выставка 
non/fiction. Парадоксально, но это 
событие чрезвычайно популярно. Почему 
сегодня при резком падении уровня 
исторической грамотности растет интерес 
к документальному роману, разным 
формам нон�фикшена?

Юлия Кантор: Интерес к истории и 
историческим личностям обуславливается 
преемственностью поколений, ощущением 
собственных корней, а также желанием людей 
знать правду. Довольно часто исторический 
роман воспринимается как документ, и 
это ошибочно. Естественно, людям проще 
читать художественную литературу, чем 
академические издания на эти темы. Автор 
художественного произведения имеет право 
по�своему трактовать поступки исторических 
персонажей или какие�то события. Не следует 
искать в таком произведении документальной 
точности, как и не следует его искать в художе�
ственном кино. Им совершенно необязательно 
ею обладать. Что касается книг, статей, 
написанных историками, они создаются 
настолько достоверно, насколько это им до�
ступно. Всем нам известны случаи, когда мы, 
выстроив стройную концепцию на анализе, 
допустим, 99 документов, находим сотый, ко�
торый опровергает все 99. Просто потому что 
история бесконечна, и ее познание бесконечно. 
Историческая же безграмотность, как и любая 
другая, возникает от невнимательности к 
элементарным проявлениям культуры. Если 
человек позволяет себе быть безграмотным, 
то, значит, он считает, что может без уважения 
относиться к истории своей страны, к ее 
культуре и соотечественникам. Это следствие 
раскоординированности в образовании в 
последние 20 лет. Я не хочу сказать, что в со�
ветское время все было хорошо: гуманитарные 
направления были идеологизированы. Сегод�
ня мы наблюдаем другое: катастрофическое 
сокращение часов в вузах и школах на 
изучение гуманитарных предметов.

Леонид Юзефович: Главная проблема – 
в языке. Язык современных научных трудов 
очень сложен для понимания. Сам я пользуюсь 
ими, но это не значит, что я читаю их от начала 
до конца. Мои книги, прежде всего, отличаются 
тем, что в них есть эмоции человека, которые 
ученых�историков не интересуют. Где поме�
стить человека, который действует как истори�
ческая фигура, и в то же время описать его эмо�
ции, как не в художественном произведении? 
А что касается исторического знания, я не 
думаю, что оно деградирует, оно развивается 
волнообразно. И сторическое знание – это 
приобретение человечества последних двух 
столетий. Если вы спросите 99,9% населения 
Руси времен Ивана Грозного о Куликовской 
битве, то услышите, что о ней просто никто не 
знал. Не было исторических традиций. Если 
бы вы спросили мушкетеров, что они знают о 
Жанне д’Арк, то увидели бы, что они ничего о 
ней не знают. Исторические традиции – это не 
обязательно наличие соответствующих школ 
или университетов. Бывает, что общество 
появляется сразу с историческим сознанием, 
как в Китае, где не прерывались эти традиции.

Юлия Кантор: Позволю себе не согла�
ситься с Леонидом Абрамовичем по обоим 
пунктам. Во�первых, если бы профессиональ�
ному историку (я говорю о подходе, а не жанре) 
не были бы интересны эмоции, тогда не было 
бы популярным такое направление, как oral 
history (устная история) и, тем более, изучение 
эпистолярного жанра. Для профессионала 
обязательно интересоваться переживаниями 
одного конкретного человека по поводу 
случившихся событий. Во�вторых, говоря об 
исторической традиции, Леонид Абрамович 
привел в пример время Ивана Грозного. Вы 

30 ноября в Фундаментальной библиотеке состоялась встреча 
с историком, профессором Герценовского университета Юлией 
Кантор и известным писателем Леонидом Юзефовичем. 
Событие было названо «Шел 101�й год…: диалог историка 
и писателя», хотя определить с первого раза, кто из гостей 
какую роль будет играть, было непросто. Юлия Кантор не 
только видный ученый, но и публицист, автор книг «Прибалти�
ка: война без правил (1939�1945)», «Война и мир Михаила 
Тухачевского». А Леонид Юзефович, помимо своих знамени�
тых романов «Зимняя дорога», «Журавли и карлики», име�
ет академические труды и степень кандидата исторических 
наук. Тем любопытнее получился этот диалог имеющих точки 
соприкосновения, но таких непохожих друг на друга людей.

знаете, никакое Смутное время и такой тип 
правления, который был при Иване Грозном, не 
способствуют популяризации исторического 
знания. Возьмем чуть раньше – Новгород�
скую республику. Посмотрите берестяные 
грамоты. Там вполне себе сложившаяся исто�
рическая традиция. Отчасти заимствованная 
в Ганзейском союзе, отчасти – своя. Она 
внесословная, это доказано академиком 
Яниным и не только им. Опять же: Новгород 
был республикой, Новгород был свободным, 
и там было популярно историческое знание, 
преемственность и традиции. Конечно, 
когда пришел Иван Грозный и подчинил 
себе Великий Новгород, это стало менее 
популярным. В более поздних исторических 
периодах мы можем найти аналогичные 
параллели.

– Вы отметили, что не стоит искать 
достоверности не только в художественной 
литературе, но и в кино. Каково Ваше 
отношение к фильмам на исторические 
темы? 

Юлия Кантор: Я уверена, что в совет�
ское время гораздо лучше снимали фильмы 
на исторические темы, чем сейчас, хотя 
это не снимает пропагандистские акценты, 
которые нужно было тогда расставлять. Бо�
лее того, во всех серьезных кинолентах были 
консультанты�историки. Сейчас этого почти 
не происходит. При этом идеологических 
установок у такого кинематографа нет. Есть 
только амбиции и желание денег. Мне трудно 
назвать какой�либо из последних фильмов 
на исторические темы, который бы мне по�
нравился. Говоря о советском кино, таковые 
можно перечислять очень долго – «Бег», 
«Дни Турбиных», «Неуловимые мстители». Это 
ведь тоже надо уметь, чтобы песню «Русское 
поле» в советское время пел белогвардейский 
поручик, а совсем не красный комиссар. 
Сейчас все делается гораздо более топорно. 
Из кинорежиссеров отмечу только Сокурова, у 
которого хорошее историческое образование. 
Мой любимый фильм – «Телец», где анатомия 
власти представлена в прямом и переносном 
смысле. Мне нравится его фильмы «Молох»,  
«Солнце». Сейчас снимается его новый 
фильм, посвященный главам государств, 
участвовавших во Второй мировой. Я имею 
к этому проекту определенное отношение 
и вижу, с каким вниманием Александр 
Николаевич относится к документальному 
материалу, в том числе и визуальному. Потом 
происходит художественное преломление, 
но присутствует сильная историческая база, 
которую он считает важной именно для 
развития художественного сюжета. Я не знаю, 
как нужно снимать фильмы, я не режиссер. 
Хотелось бы, чтобы снимали талантливо, но 
очень редко это наблюдаю.

Леонид Юзефович: Когда Ежи Гофман 
снимал «Потоп» о польско�шведских воинах 
XVII века, ему выделили кавалерийскую 
дивизию. В этом плане снимать достоверно 
и масштабно раньше было проще. Кому 
сейчас из режиссеров выдадут не то что бы 
дивизию, а хотя бы роту? Правда, мне сложнее 
рассуждать. В отличие от Юлии Зораховны, я 
кино не смотрю, хотя и работаю в нем, пишу 
сценарии. Я согласен, что позднесоветское 
историческое кино было потрясающим. 
Замечательным фильмом я считаю фильм 
Сергея Бондарчука «Ватерлоо». Картины 
Сокурова, названные Юлией Зораховной, 
мне не нравятся. А на Западе есть хорошие 
фильмы.

– Какие темы Вы бы включили в 
историческую программу подготовки 
школьников?

Леонид Юзефович: Я преподавал в 
школе много лет. Всегда очень ограниченно 

трактовалась история XVI века. Не было 
там ни истории Засечной черты, ни истории 
величайшей битвы русского средневековья –
битвы при Молодях – единственной попытки 
Османской империи подчинить себе 
Москву. Это связано с тем, что в 1480 году 
было свергнуто ордынское иго, после чего 
считалось, что Россия обратилась лицом на 
Запад и никакой серьезной угрозы с Востока 
не испытывала. Практически была вычеркнута 
мучительная и трагическая история русско�
крымских войн. Невозможно было признать, 
что какое�то несчастное Крымское ханство 
доставило России столько кровавых страниц. 
Мы не поймем отношение к Ивану Грозному, 
если мы не будем всматриваться в эту историю.

Юлия Кантор: Соглашаюсь, и я бы этот 
список продолжила. Я преподаю на истфаке 
и пугаюсь тому, что нет общей базы даже у 
магистров. Меня это поражает, поскольку я 
знаю, что школьные учебники отнюдь не плохи. 
Вообще вопрос бакалавриата и магистратуры 
решен чудовищно. Хорошо, если ко мне в 
магистратуру придут люди с социологическим, 
филологическим или юридическим 
образованием, но у меня сейчас математики 
сидят. И имеют право, ведь они успешно сдали 
тест. Остается только пробежать за 18 часов 
четыре курса, которые они не слушали, но 
это же невозможно. Когда мне необходимо 
рассказывать о новейшей истории Западной 
и Восточной Европы, а они даже не знают, 
что такое Варшавский договор, как быть? 
Необходимо начинать вводную лекцию с 
этого, терять время. Почему же поступить в 
ординатуру медицинского вуза с истфаком 
невозможно, а на истфак с медицинским 
образованием реально? И эти люди потом 
преподают в школе, а в их плохой подготовке 
обвиняют преподавателей педагогического 
университета. Хотя надо учитывать, что 
каждый человек имеет определенный взгляд 
на события. Необязательно, что его так 
научили, он мог так домыслить.

– Историков часто обвиняют в 
переписывании истории. Оправданы ли 
эти обвинения?

Юлия Кантор: Тезис о возможно�
сти переписать историю немного лукав: 
ПЕРЕписать можно только политические 
лозунги, а историю – лишь ДОписать, заполнив 
лакуны в историческом знании, которые по 
известным причинам (это касается не только 
XX века) были нам неизвестны.

Леонид Юзефович: В таких случаях я 
всегда вспоминаю, как в 90�е годы стал лучше 
понимать античное время. Я стал понимать, 
что такое власть денег. Думаю, советские 
историки, занимавшиеся античностью, 
раньше тоже не понимали, какое имеют 
значение деньги. Поэтому история не может не 
переписываться, хотя бы потому что меняется 
окружающая обстановка. Я уж не говорю о 
том, что появляются новые источники, новые 
историки, которые хотят сказать свое слово. 
Это абсолютно нормальный процесс: если 
история не будет переписываться, она умрет. 
Как только мы скажем, что то, что мы думаем, 
и есть то, что было на самом деле, наступит 
смерть истории. 

Юлия Кантор: Пример, приведенный 
Леонидом Абрамовичем, доказывает как 
раз то, что историю только дописывают, а не 
переписывают. Появление новых знаний не 
освобождает нас от попыток исследования 
первоисточника для того, чтобы проникнуться 
именно историей, а не рефлексией.

Леонид Юзефович: Да, вероятно, это 
уже вопрос терминологии, вот и все.

– Леонид Абрамович, в одном 
из интервью Вы сказали, что Вам 
важно извлечь достойные фигуры из 
исторического забвения. Как возникает 
выбор персонажа из этого забвения?

Леонид Юзефович: Все достаточно про�
сто: две большие книги, написанные мной, идут 
от двух мест, где я жил. Вообще в своей жизни 
я жил в пяти городах: Екатеринбурге, Перми, 
Улан�Удэ, Москве и Санкт�Петербурге. Тем 
не менее, моя жизнь делится именно между 
Уралом и Забайкальем. Мой интерес связан не 
с какими�то теоретическими предпосылками, а 
с тем, что меня волновали эти места. Например, 
так вышел и мой герой Анатолий Пепеляев. 
Все события Гражданской войны на Урале 
связаны с ним. Его звездным часом стала 
Пермь, которую армия Колчака захватила в 
декабре 1918 года.

� Все�таки невозможно обойти 
тему революции. Было ожидание ярких 
произведений, посвященных этому 
событию, но ряд текстов появился только 
на просторах «массовой» литературы. 
Почему для современной отечественной 
прозы юбилей революции прошел не 
очень ярко?

Юлия Кантор: Меня, например, это со�
вершенно не огорчает. Я считаю, что писать 
художественные произведения к дате не надо. 
Другой вопрос, что эта тема по�прежнему не 
прожита эмоционально, а художественная 
литература – это эмоциональная литература. 
С учетом того, что общество расколото не 
только на красных и белых, но еще и на серых, 
которым все равно, в художественной лите�
ратуре этот отклик будет, видимо, позже. В 
исторической же литературе появилось много 
всего, в том числе и новые документальные 
свидетельства, книги о персонажах, исследо�
вания революции в провинциях. Хорошо, что 
историки в этом плане были многоголосны. 
Меня поразило только то, что не было ни 
одной выставки, посвященной Ленину. Я бы 
этому порадовалась, если бы не одно «но». 
Это фигура молчания, а это плохо. Этого 
персонажа надо знать, его надо исследовать, 
показывать, рассматривать под микроскопом, 
но этого не произошло. Другое дело, что на носу 
2018 год, еще есть возможности для 
раскрытия этой темы.

– Не показалось ли Вам, что выставки, 
посвященные революции, ностальгируют 
по царизму?

Юлия Кантор: Еще в 2016 году мне 
стало интересно, как будет развиваться 
выставочный процесс в музеях в 2017 по всей 
стране. Я придумала серию круглых столов 
в Сибири, на Урале и в Петербурге – важные 

зоны для революции 1917 года. Круглые 
столы назывались «Музеи в революции 
и революция в музее». После отбора в 
них приняло участие более 90 музеев – 
это довольно репрезентативный отбор. Нас 
интересовала динамика: как революцию 
отметили в 1977 году, в 1997 и 2017. Как 
правило, более любопытные экспозиции 
были в маленьких музеях маленьких городов. 
Они выводили на свет интересные события 
и факты, личные и документальные истории, 
чудом сохранившиеся и рассказывающие, как 
в конкретно этом месте проходила революция 
и адаптация к новой власти, какова была 
судьба людей, первых музеев и музейщиков. 
Я почти нигде не увидела никакой ностальгии. 
Скорее, есть попытка отстраненного анализа. 
Одна из лучших выставок в стране – в Музее 
политической истории России. Выставка в 
Эрмитаже оказалась, к сожалению, неудачной, 
очень много яркого, визуального и очень мало 
смыслов, хотя Зимний дворец должен был, 
конечно, стать главным центром в отношении 
этой темы.

– Как Вы сами относитесь к 
революции?

Юлия Кантор: Мое личное отношение 
к революции в целом (ее нельзя делить 
на буржуазную, демократическую и 
социалистическую, это единый революционный 
процесс): к сожалению, Октябрь и октябрьский 
переворот был детерминирован и отречением, 
и Февралем, и последующей катастрофической 
с м е н о й  б е з в о л ь н о г о  В р е м е н н о г о 
правительства во всех его составах, которое 
не смогло договориться друг с другом. Это 
трагедия, которая опрокинула историю России, 
которая прервала во многом преемственность 
поколений не только потому, что сменился 
государственный строй, и не только потому, что 
катастрофически были обрушены несколько 
поколений преемственности истории (она 
отрицалась и опровергалась, делилась в 
лучшем случае на до и после), но еще и по�
тому, что был многолетний психологический 
диктат. Это еще долго придется анализировать. 
Кстати, в музеях и научной среде именно это 
и происходит. Это долгий и не очень громкий 
процесс, и очень хорошо, что это происходит не 
только в Петербурге и Москве, но и в маленьких 
городах. Это должно носить всеобщий и 
свободный характер. Безусловно, очевидно, 
что не надо искать консолидации общества 
применительно к определенным событиям 
истории. Это невозможно и контрпродуктивно. 
Надо с этой историей примириться, она была 
такая. Местами позорная, местами драма�
тическая, местами героическая. Не надо ее 
отрицать, ее нужно анализировать. 

Леонид Юзефович: Я не могу для себя 
определить, как я отношусь к Октябрю, и решил 
на это дело плюнуть. Ведь есть вечные вопросы, 
и с этой нерешенной проблемой можно жить и 
не думать о ней все время. Я не знаю, есть ли 
Бог. Точно так же я не знаю, как я отношусь к 
революции. И не буду стремиться повторять 
себе: «Это так и никак иначе».

К концу 2017 года обсуждение революции уже набило оско�
мину. Тем не менее, историки еще не приблизились к раскры�
тию всех вопросов, окончательно не установили взаимосвязь 
и последовательность тех событий. На кафедре русской исто�
рии Герценовского университета проблемами революции зани�
мались всегда – неважно, юбилейный это год или нет. Здесь 
ломают устоявшиеся стереотипы, спорят с другими истори�
ческими школами, ищут новые документы и доказывают
свою правоту. 28 ноября в Центральном выставочном зале 
«Манеж» заведующий кафедрой, доктор исторических наук, 
профессор Андрей Борисович Николаев представил свою 
двухтомную монографию «Думская революция: 27 февраля – 
3 марта 1917 года»,опубликованную издательством РГПУ им. 
А.И. Герцена, и рассказал «ПВ» о работе над книгой и своем 
взгляде на февральские события.
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интерьеров петроградских домов и учреждений, 
знамена, оружие, военное обмундирование, по�
вседневные и театральные костюмы из собраний 
петербургских музеев и частных коллекционеров. 
Личные вещи императора Николая II, императри�
цы Александры Федоровны и царевича Алексея, 
реквизит последней постановки Императорского 
театра, экспонаты с крейсера «Аврора», оружие, 
элементы быта и интерьера покинутых в 1917 г. 
навсегда петроградских домов. 

В качестве фона использованы деко�
рации спектакля «Маскарад» постановки 
В.Э. Мейерхольда. Уходящая под потолок «Ма�
нежа» карусель, в центре которой воспроиз�
ведены цветные декорации А.Я. Головина к 
роскошной и символической, как впоследствии 
говорили, постановке, шедшей в Алексан�
дринском театре в те самые драматические 
дни, 25 февраля 1917 г. На переднем плане – 
документальные фото вооруженных солдат, 
матросов и рабочих в захваченных грузовиках. 
Столкновение двух контрастных и непримиримых 

миров, старого и нового – суть революции и идея 
центральной установки инсталляции, по замыслу 
ее автора, народного художника России Бориса 
Мессерера.

Выставка сопровождалась научными меро�
приятиями, в которых приняли активное участие 
преподаватели Герценовского университета: 
состоялись презентация монографии Андрея Ни�
колаева, авторская экскурсия Дениса Бажанова, 
круглый стол «Вооруженные силы как фактор ре�
волюционного процесса 1917 года». Участники 
круглого стола обсудили вопросы, связанные с 
состоянием русской армии и флота накануне и 
в ходе революционных событий, была рассмо�
трена роль бытовых факторов, политической 
пропаганды, а также позиция формировавшихся 
национальных военных частей. Спикерами вы�
ступили доценты кафедры русской истории Денис 
Бажанов и Александр Захаров.

6 декабря завершила свою работу выставка «Петроград, 1917. Хроника событий». 
В ее рамках состоялась презентация монографии заведующего кафедрой русской истории 
РГПУ им. А.И. Герцена Андрея Николаева и экскурсия доцента кафедры русской истории 
Дениса Бажанова, научного консультанта, разработавшего концепцию экспозиции. 

мневаются. Во�первых, это прот окол (журнал) 
заседаний Временного комитета с 27 февраля 
и по 10 марта. Упоминание о нем встречается 
в воспоминаниях депутата IV Государственной 
думы С.И. Шидловского, но никто  из историков 
этого документа не видел и не использовал в 
своих исследованиях. 

Во�вторых, постановления Совета старей�
шин от 27 февраля. Хотя его я, наверное, ищу 
зря. Этот легальный орган Государственной 
думы вообще не вел делопроизводства. Поче�
му он важен? По моему мнению, Совет старей�
шин около 1 ч. дня 27 февраля принял два важ�
ных решения. Первое: «Государственной думе 
не расходиться. Всем депутатам оставаться на 
своих местах»; второе: «Основным лозунгом 
момента является упразднение старой власти 
и замена ее новой. В деле осуществления этого 
Государственная дума примет живейшее уча�
стие, но для этого, прежде всего, необходимы 
порядок и спокойствие». Напоминаю, импера�
тор еще не отрекся от престола, когда Дума 
решила встать на революционные рельсы. 
Мои же коллеги со мной не согласны. Дока�
зать свою точку зрения я мог бы только при 
наличии постановления Совета старейшин, но 
его, как я уже упоминал ранее, скорее всего, не 
существует. Остальные документы, известные 

мне, в книге представлены. Нет, 
наверное, только тех, о которых я 
совсем не знаю, потому что никто 
о них никогда не говорил.

– Где можно достать эти источники?
– Документы я нахожу не только в 

архивах, мне их зачастую приносят. Так 
было, например, с моей докторской дис�
сертацией. Накануне сдачи книги в из�
дательство и завершения моей доктор�
ской происходила какая�то фантастика – 
все тащили ко мне свои находки. Однажды мне 
позвонил мой хороший друг, историк русского 
авангарда Андрей Крусанов со словами:

– У моего знакомого антиквара есть хоро�
ший документ, очень интересный…

– Я занят докторской, – ответил я ему.
– Хотя бы выслушай меня!
И я его выслушал. Точнее, не успел он 

закончить свою речь, как я уже спрашивал, 
куда ехать. Случилась фантастическая вещь, 
у историков такое бывает раз в жизни. До�
кумент этот назывался «Протокол заседаний: 
совещания Государственной думы с представи�
телями фракций, частного совещания членов 
Государственной думы и Временного комитета 
Государственной думы 27 февраля – 3 марта 
1917 года». Он пропал в сентябре 1917 года. 
Я съездил к антиквару, выяснилось, что ему 
как раз нужна историческая экспертиза про�
токола. Я подтвердил, что такой документ был, 
он потерялся и сейчас лежит у него. Антиквар 
попросил меня написать статью для журнала 
«Антик. Инфо» об этом протоколе: он его со�
бирался продавать. Вставить в свою книжку 
какие�то эпизоды из документа я смог, но 
не много: верстка ее была уже готова, по идее 
ничего переделывать было нельзя. Следом мой 
друг, возвращавшийся из Штатов, прислал 
письмо, в котором сообщал, что везет уйму 
документов. Где же все они были в прошлом 
году? Пять лет назад? Почему это происходит 
тогда, когда надо выдавать окончательный 
продукт? Поэтому в моей голове осталось 
некоторое неудовольствие от незаконченной 
работы: все�таки найденное надо вставить 
в продолжение книги, и следующие 11 лет 
я ждал тех самых двух главных документов. 
Пока не дождался.

– Вы также занимались фигурой Ке�
ренского, но лидером революции его не 
считаете. Почему?

– Лидером революции он, конечно, 
был, но не главным и не единственным. В 
дни Февраля он много работал по указанию 
именно председателя Государственной думы 
М.В. Родзянко. Например, как, по�Вашему, 
восставшие оказались в Таврическом дворце? 
Большинство исследователей пишут, что сол�
даты ворвались во дворец. Я придерживаюсь 
другой версии и доказываю, что все было для 
этого подготовлено Родзянко: он запретил 
охране оказывать сопротивление восставшим 
и приказал открыть калитку, а Керенский ввел 
восставших, хотя они не хотели идти. Так полу�
чилось, что Родзянко сам создал Керенского 
как одного из лидеров революции, приложил 
к этому руку. Например, именно Родзянко 
фактически сделал из Керенского главного 
по арестам. На этой миссии Керенский и за�
работал себе имя, став, кстати, министром 
юстиции Временного правительства первого 
состава. Хотя, справедливости ради, заметим, 
что образ лидера революции был сформирован 
с помощью прессы несколько позднее. 

– Можно ли было избежать обеих 
революций? В чем их причина?

– Что касается причин революции, я о них 
не пишу. Это значит угробить книгу. У нас масса 
книг вышла о причинах революции, и никто так 
толком ничего и не объяснил. Это бесконечный 
разговор. Последняя новация в этом вопросе – 
Первая мировая война как причина. Другая 
теория – заговорщическая, а это, значит, и 
не революция была, а успешно реализовался 
заговор Гучкова или других фигур. Да, в обще�

стве того времени говорили о том, что надо 
все менять, было ожидание перемен, но это 
ничего не объясняет. Я этим пока не занимался 
специально, чтобы не отвлекаться, и пока при�
держиваюсь мнения, что революция вспыхнула 
стихийно. Для меня было важно понять, каким 
образом центр, который сложился в Таври�
ческом дворце, подмял эту стихию под себя, 
заставил солдат служить революции.

– Сфера Ваших научных интересов 
охватывает в основном события и персона�
лии Февральской революции. Никогда не 
хотелось заняться чем�то другим?

– Конечно, хотелось. После защиты 
докторской и выхода моей книги о Феврале 
(которую я называю «Розовая книга о Фев�
ральской революции», потому что она вышла 
в розовом бумажном переплете) я взял себе 
новую тему. Думал, что надо от Февраля убе�
гать, убегать, убегать. Не убежал. Я всерьез 
занялся изучением истории Временного суда 
в Петрограде в марте – июле 1917 года. Это 
тоже очень интересно, хотел в этом году вы�
пустить монографию о нем, но, знаете, Фев�
раль вцепился в меня и не отпускает. Нашел 
новый любопытный материал, возникла идея 
исправить ошибки. Я надеюсь, все: хорошая об�
ложка, красивая бумага, прекрасное издание 
«Думской революции» – это, возможно, шанс 
вырваться из Февраля и заняться чем�то дру�
гим, дописав, наконец, книгу о Петроградском 
временном суде в 1917 году!

– На конференции «Революция 
1917 года в России: новые подходы и 
взгляды» Вы упомянули о создании про�
екта по жертвам Февральской революции. 
Расскажите о нем подробнее. Как будет 
вестись эта работа, и во что она должна 
вылиться?

– Мысль о том, что надо, наконец, разо�
браться в вопросе о жертвах Февральской 
революции 1917 года в Петрограде, давно уже 
не оставляет меня. Не скрою, что я даже ряд 
работ посвятил этому вопросу, развенчивая 
миф о «бескровном» Феврале 1917 года. Кста�
ти, много лет назад начал составлять список 
жертв Февральской революции в Петрограде, 
но вскоре оставил эту затею, понимая, что 
работа эта отнимет много времени и сил, если 
я буду заниматься ею в одиночестве. Сейчас 
я уже вижу круг исследователей, главным об�
разом, из моих учеников, которые справятся 
с поставленными задачами; установлен и 
круг источников, благодаря которым можно 
достигнуть цели исследовательского проекта. 
Осталось собраться с силами и подать заявку 
в РНФ: вдруг проект будет поддержан? И если 
это произойдет, то специалисты и все инте�
ресующиеся историей Великой российской 
революции получат справочник или даже 
энциклопедию жертв Февральской революции 
в Петрограде. 

– Сколько времени еще может потре�
боваться историкам, чтобы окончательно 
установить все, что происходило тогда, 
осмыслить те события?

– Думается, что 100�летие революции 
1917 года послужит толчком к дальнейшему  
изучению истории Февральской револю�
ции. Сейчас еще трудно подводить итоги 
юбилейного года. Но можно утверждать, что 
вышел ряд интересных трудов по истории 
революции, поставлены новые проблемы, 
которые необходимо разрешить. Иначе говоря, 
2017 год  – стал важным этапом в изучении 
истории революции 1917 года. Кстати, вы�
яснилось, что историков, которые специально 
занимаются на протяжении долгого времени 
ее историей, не так уж и много. Юбилей по�
казал, что надо и специалистов готовить по 
революционной тематике, и новые центры 
создавать по изучению революции 1917 года. 

стве того времени говорили о том что надо

По материалам 
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25 ноября в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена состо�
ялся конкурс молодых хореографов «Свежий след – 2017».

Хореографический конкурс в РГПУ им. А.И. Герцена стал тра�
дицией, неотъемлемой и важной частью жизни Института 

музыки, театра и хореографии. Родившись несколько лет назад, он 
быстро приобрел высокий профессиональный авторитет, серьезную 
творческую репутацию.

В этому году в творческих баталиях на сцене Герценовского 
университета сошлись молодые хореографы 1�4 курсов Института 
музыки, театра и хореографии.

Участников и гостей конкурса поприветствовала заведующая 
кафедрой хореографического искусства Людмила Касиманова, по�
желав всем участникам удачи. «Я очень рада, что с каждым годом 
студентов�участников становится все больше и больше, ведь это 

конкурс именно для них. После этого состязания мы уже отбираем 
ребят, которые будут представлять наш институт на городских и 
международных мероприятиях, в которых студенты нашей кафе�
дры участвуют постоянно»,– подчеркнула Людмила Альбертовна.

Представленные в конкурсной программе сольные и ансамбле�
вые номера оценивало профессиональное жюри. В этот раз в его 
состав вошли заведующая кафедрой хореографического искусства 
Людмила Касиманова, профессора кафедры хореографического 
искусства Андрей Босов и Ольга Розанова, доцент кафедры хоре�
ографического искусства Елена Юзова, преподаватель кафедры 
Ольга Грызунова.

Программа выступлений содержала как зажигательно�энер�
гичные, так и лиричные номера. На сцене были представлены и 
вариации, и дивертисменты, а также яркие номера классической 

хореографии и оригинальные постановки с элементами совре�
менного танца.

Решением жюри было определено пять лучших хореографов 
2017 года. В их число вошли Ольга Высокова, Аслан Мухамед�
жанов, Кристина Чернова, Ирина Цинбал и Екатерина Плешкова. 
Были особо отмечены номера Екатерины Савинковой и Вячеслава 
Извского. Всем победителям и участникам были вручены памятные 
подарки с пожеланиями дальнейших успехов.

На торжественном вручении призов профессор кафедры 
хореографического искусства Ольга Розанова поблагодарила 
участников за яркую и насыщенную программу. «Сегодня вы по�
казали, что двигаетесь только вперед. Вы вложили в свои номера 
много сил и энергии. Все члены жюри каждое выступление смотрели 
с большим интересом», – отметила Ольга Ивановна. 

Ю
лия С

ухарева

29 ноября в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена прошел 
конкурс студенческих проектов в рамках праздника Института 
экономики и управления «День карьеры».

Институт экономики и управления РГПУ им. А.И. Герцена в 
рамках традиционного корпоративного праздника «День 

карьеры» ежегодно проводит Конкурс студенческих проектов.
Целью конкурса проектов является создание условий для вовле�

чения студентов и аспирантов отечественных и зарубежных универ�
ситетов в профессиональное творчество, поиск заинтересованных 
лиц и организаций для реализации наиболее интересных разработок, 
а также представление в профессиональной среде достижений и 
возможностей обучающейся молодежи.

С приветственным словом выступил директор Института эконо�
мики и управления РГПУ им. А.И. Герцена Алексей Линьков. Алексей 

Яковлевич отметил, что День карьеры проводится уже в пятнадцатый 
раз, и поблагодарил тех, кто внес вклад в организацию мероприятия. 
«Сейчас выпускники наиболее востребованы в рекламе, маркетинге, в 
сфере продаж, на производстве и в банковской сфере. Развивайтесь 
и стройте свою карьеру, на день которой вы пришли», — пожелал 
студентам Алексей Яковлевич.

Советник губернатора Ленинградской области по экономике 
Александр Габитов озвучил, какими будут призы, которые подготовле�
ны вместе с Союзом Работодателей — сертификаты на прохождение 
практики на предприятиях Ленинградской области.

В рамках мероприятия прошло оглашение результатов голо�
сования среди студентов за лучших преподавателей по следующим 
номинациям: «Профессионал своего дела», «Самый жизнерадостный 
и позитивный преподаватель», «Самый добросовестный» и другим.

Со студенческими проектами выступили: Алексей Хомутинников, 

Виктория Беспечная, Геннадий Калиничев, Екатерина Говердовская — 
проект «ОК v.2.0»; Анастасия Аксенова — проект «Свадебный пакет 
Time to Dream»; Елизавета Лузгина — проект Herzen Family, Виктория 
Бурдь, Александра Петрова — проект: «VSTречи», Богдан Пастухов, 
Анастасия Бавина — проект: «Фестиваль “сКазоК”».

Победители конкурса в различных номинациях получили по�
четные дипломы лауреатов, призы и подарки от спонсоров конкурса.

Программу мероприятия дополнили творческие выступления 
студентов: музыкальный номер «Autumn Leaves» исполнили Сергей 
Куражев и Андрей Матвиенко; вокальный номер «Непогода» — Надеж�
да Случинская; танцевальный номер «Permanent» — Грива Надежда.

Ведущими мероприятия стали студенты Герценовского уни�
верситета Дарья Павленко, Дарья Ершова, Влад Скиба, Трофим 
Терехов. Организаторы — Институт экономики и управления РГПУ 
им. А.И. Герцена. 

М
ария С

ухобская

КОНКУРСПРАЗДНИК
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В
первые в истории подобных 
молодежных форумов Фе�
стиваль по сути дела охва�
тил всю страну. Обширная 

региональная программа проходила в 
следующих городах России: Великий 
Новгород, Владивосток, Екатеринбург, 
Ижевск, Казань, Калининград, Красно�
ярск, Махачкала, Оренбург, Новосибирск, 
Ростов�на�Дону, Санкт�Петербург, 
Севастополь, Тюмень, Ярославль. В 
каждом регионе была предусмотрена 
насыщенная программа по определенной 
тематике. Основными задачами каждого 
из 14 представителей Герценовского 
университета были помощь в переводе 
на русский язык, обучение иностранных 
участников региональных программ 
азам русского языка в рамках проекта 
«15 слов о России», содействие органи�
заторам и информационное взаимодей�
ствие с дирекцией Фестиваля. Конечно, 
все студенты�герценовцы, помимо 
этого, стали полноценными участниками 
региональных программ наряду с ино�
странными гостями.

К ИСТОКАМ РУССКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОСТИ

В Великом Новгороде, куда отправи�
лась Анастасия Колесникова, студентка 
4 курса Института детства, основная 
тема региональной программы Фести�
валя звучала так: «Здоровое поколение 
в здоровом мире». Как и в других реги�
онах, в Новгороде была предусмотрена 
обширная культурная и экскурсионная 
программа, в ходе которой иностранные 
участники познакомились с достоприме�
чательностями древнего города, откуда 
берут свое начало истоки русской госу�
дарственности. Каждое утро начиналось с 
интенсивной зарядки, которую проводили 
известные спортсмены региона. Участни�
ки посетили целый ряд спортивных объек�
тов города, на одном из которых сдавали 
нормативы ГТО, что очень понравилось 
иностранным гостям. В завершение 
программы была заложена капсула с 
пожеланиями будущим поколениям и по�
сажена памятная аллея деревьев.

В один из древнейших городов на�
шей страны – Ярославль – отправилась 
Валерия Соколова, студентка 1 курса 
магистратуры Института иностранных 
языков, где основные мероприятия были 
посвящены теме «Культура мира. Исто�
рии и Традиции». В рамках региональной 
программы был организован целый ряд 
дискуссионных площадок: «Культурно�
историческое наследие и его влияние 
на современность»; «Общие черты в тра�
дициях и обычаи народов разных стран 
мира»; «Культурные традиции разных 
стран в современном искусстве»; «Акту�
альные мотивы национальной одежды в 
современной моде»; «Культура питания 
и традиционные блюда наших пред�
ков». В ходе экскурсионной программы 
иностранные участники познакоми�
лись с богатой культурой и историей 

В октябре, спустя ровно
60 лет с момента про�
ведения VI Всемир�
ного фестиваля мо�
лодежи и студентов в 
СССР, состоялся де�
вятнадцатый по счету
международный моло�
дежно�студенческий 
форум. В рамках XIX 
Всемирного фестива�
ля молодежи и сту�
дентов в 15 городах
России с 14 по 
17 октября проходи�
ли региональные про�
граммы, в которых 
принимали активное 
участие студенты РГПУ 
им. А.И. Герцена.

ярославской земли, осмотрели основные 
достопримечательности Ярославля. Ни�
кого не оставило равнодушным посеще�
ние культурно�просветительского центра 
им. В.В. Терешковой с современным 
планетарием с трехмерной компьютер�
ной визуализацией, обсерватории, экспо�
зиционно�выставочного зала «История 
космонавтики», познавательно�развле�
кательного комплекса «Транс�Форс» с 
интерактивным классом и медиа�кафе, 
5D�аттракциона�шаттла. В Ярославле 
иностранные участники сумели просле�
дить историю России от Древней Руси до 
освоения космоса.

МНОГОЛИКИЙ ТАТАРСТАН
В Казань отправилась Полина Зи�

новьева, студентка 4 курса Института 
детства. В столице Татарстана темой 
региональной программы стали «Тради�
ции и технологии»: с одной стороны, это 
многонациональный регион с богатой 
историей и культурой разных народов, 
которые на протяжении веков проживают
бок о бок, а с другой — один из про�
мышленных и технологических центров 
современной России. Город посетило 
100 участников из 45 стран мира. Одним 
из центральных мероприятий региональ�
ной программы стало посещение науко�
града Иннополис, в рамках которого были 
организованы квест по городу, презента�
ция поисковой системы «YOUth Search» 
и сессия «Сердце инноваций». Также 
участники посетили активно возрожда�
ющийся Свияжск и другие исторические 
и культурные места Татарстана. Ярким 
событием стал республиканский этно�
культурный фестиваль «Мозаика куль�
тур», в ходе которого были представлены 
фотовыставка «Многоликий Татарстан» 
и «Современный Татарстан», а также 
экспозиционная выставка «Религия как 
часть культуры». Участники побывали с 
экскурсией и на Казань�Арене, где в сле�
дующем году пройдут матчи чемпионата 
мира по футболу.

СИБИРЬ – ЭТО НЕ КРАЙ СВЕТА
В Красноярске, где основная темати�

ка была посвящена предстоящей Универ�
сиаде–2019, участником региональной 
программы от РГПУ имени А.И. Герцена 
стала Анастасия Балакирева, студентка 
1 курса магистратуры Института детства. 
Разнообразная экскурсионная програм�
ма показала не только красоты и величие 
сибирской природы, но и современный 
урбанистический колорит Красноярска. 
Участники познакомились с культурными 
достопримечательностями региона, пода�
рившего России и миру многих известных 
деятелей культуры. В образовательном 
цикле программы были представлены 
проекты Красноярского края в обла�
сти спорта и молодежной политики. А 
иностранные участники, в свою очередь, 
представили информацию об анало�
гичном опыте в своих странах. В ходе 
пребывания в Красноярске участники 
могли записаться в качестве волонтеров 
на Универсиаду�2019. В один из дней 
иностранные гости выступали на мест�
ном телевидении; Анастасия Балаки�
рева принимала участие в качестве 
переводчика.

В Тюмени участником региональной 
программы от РГПУ им. А.И. Герце�
на стала Мария Свиридок, студентка 
1 курса магистратуры Института дет�
ства. Тематикой стало «Молодежное 
творчество и креативное пространство». 
Участники посетили ряд молодежных 
театральных коллективов и встретились с 
представителями креативной индустрии. 

В рамках данного направления работы 
в Тюменском драматическом театре 
прошли мастер�классы по театральному 
мастерству, которые провели руководи�
тели и актеры тюменского молодежного 
театра «Мимикрия», театров�студий 
«Быть» и «Здесь хорошо». Иностранные 
гости также поучаствовали в разработке 
концепции презентации Тюменской обла�
сти на площадках ВФМС–2017 в Сочи. В 
рамках знакомства с историей освоения 
Сибири участники программы посетили 
Ялуторовский острог, где познакомились 
с культурой и бытом первых русских 
поселенцев, местными легендами и пре�
даниями, культурой народов, населяющих 
Сибирь. В один из дней пребывания гости 
посетили ведущие промышленные и 
инновационные предприятия региона. Ни�
кого не оставило равнодушным общение 
с сибирскими семьями, познакомившее с 
современной культурой и бытом жителей 
города.

В один из крупнейших образователь�
ных и научных центров нашей страны 
поехала Дарья Макурова, студентка
1 курса магистратуры Институ та 
иностранных языков. Новосибирск встре�
тил гостей региональной программы яр�
ким фольклорным представлением. Теме 
«Будущее науки и глобального образова�
ния» была посвящена основная масса 
мероприятий программы, большая часть 
которых проходила в Новосибирском 
Академгородке. Его современная инфра�
структура поразила участников. Особенно 
гостям запомнился визит в подземное 
хранилище Государственной публичной 
научно�технической библиотеки СО РАН. 
Центральным событием региональной 
программы стало посещение ежегодного 
фестиваля «Дни науки», на котором вы�
ступили известные российские ученые, 
рассказавшие о перспективах развития 
исследований в области медицины, гене�
тики, физики и освоения космоса. Разно�
образной была и культурная программа: 

участники посетили Государственный 
академический театр оперы и балета, ос�
мотрели достопримечательности центра 
города, познакомились с современной 
архитектурой Новосибирска.

НАЙТИ ОБЩИЙ ЯЗЫК
В самом западном регионе России 

темой региональной программы была 
«Экономика для будущего развития. 
Глобальная политика и ее вызовы». В 
рамках этой тематики был проведен 
целый ряд мероприятий, в которых при�
няла активное участие Любовь Шарова, 
студентка 1 курса магистратуры Инсти�
тута иностранных языков. Панельные 
дискуссии «Экономика для будущего 
развития» и «Глобальная политика и ее 
вызовы» позволили молодым людям из 
разных стран при участии известных 
российских политологов обсудить целый 
ряд актуальных экономических и поли�
тических проблем современного мира. 
Неформальное общение участников по�
казало, что молодым людям из разных 
стран намного проще находить общий 
язык, чем политикам и государственным 
деятелям. По словам Любови Шаровой, в 
ходе короткого, но насыщенного диалога 
двое участников даже сумели разрабо�
тать совместный проект. 

Региональная программа во Влади�
востоке была посвящена теме «Будущее 
науки и глобального образования». В са�
мый восточный город�участник отправи�
лась Мария Маликина, студентка 1 курса 
магистратуры Института иностранных 
языков. В своей аргументации выбора ре�
гиона Мария писала: «Приморский край — 
сосредоточение величественной при�
роды, которая не похожа на стандартные 
представления иностранцев о России». 
Обзорная экскурсия по Владивостоку и 
морская прогулка по бухте Золотой Рог 
и заливу Петра Великого произвела не�
изгладимое впечатление на иностранных 
участников. В рамках программы было 

представлено семь тематических на�
правлений, среди которых: «Глобальные 
изменения климата», «Голоса XXI века: 
молодежь и мировая повестка», «Раз�
витие персонифицированной медицины» 
и другие. Участники смогли попытаться 
найти решения для устойчивого развития 
ООН, обсудить стратегическую политику 
России в Азиатско�Тихоокеанском регио�
не, затронуть другие актуальные вопросы 
современности. В ходе пленарной сессии 
перед участниками выступил губернатор 
Приморского края Андрей Тарасенко, что 
наглядно показало высокий международ�
ный статус региональной программы на 
Дальнем Востоке. В ходе пестрой и насы�
щенной двухдневной поездки на Дальний 
Восток иностранные участники посетили 
кампус Дальневосточного федерального 
университета и Приморский океанариум, 
встретились с молодежью национальных 
общественных объединений региона. 

В САМОМ СЕРДЦЕ РОССИИ
В Екатеринбург отправилась Ангели�

на Дудорова, студентка 4 курса Института 
детства. Темами региональной програм�
мы в столице Урала стали «Будущее науки 
и глобального образования» и «Инду�
стрия будущего». Участие в программе 
приняли более чем 200 гостей. Ангелина 
стала участником многих мероприятий, 
посвященных основной тематике, в 
том числе интерактивной деловой игры 
«Лидеры мировой экономики и между�
народного бизнеса. Востребованные 
компетенции в цифровую эпоху» и лек�
ции�погружения «Глобальные тренды ми�
ровой экономики и устойчивое развитие». 
Вместе с иностранными участниками 
студентка посетила Первоуральский 
трубопрокатный завод, познакомилась с 
другими промышленными объектами ре�
гиона, масштаб и передовые технологии 
которых поражают. 

В столицу Удмуртии поехала Екате�
рина Никитенко, студентка 1 курса маги�

стратуры Института иностранных языков. 
Региональная программа в Ижевске 
была посвящена теме «Культура мира. 
Народы, которые живут вместе». Такой 
выбор был обусловлен тем, что Ижевск 
является столицей одной из автономных 
республик многонациональной России. 
В ходе культурной программы участники 
региональной программы отправились 
в гости к «Бурановским бабушкам», по�
сетили музей�усадьбу П.И. Чайковского, 
познакомились в ходе театрализованного 
представления «В гости на купеческую 
дачу» с бытом начала XX века на примере 
загородного дома купца П.А. Башенина.

В Оренбург, где тематикой региональ�
ной программы были «Экономика будуще�
го» и «Инновационные предприятия как 
драйверы развития», отправилась Дарья 
Зайцева, студентка 1 курса магистратуры 
Института иностранных языков. В ходе 
разнообразной культурной и образова�
тельной программы участники посетили 
Оренбургское президентское кадетское 
училище, встретились с учащимися 
старших классов общеобразовательных 
школ и студентами высших учебных 
заведений, побывали на фестивале на�
циональных культур, поучаствовали в 
церемонии открытия, в ходе которой был 
установлен рекорд Гиннеса по вязанию 
пухового платка. Также гости посетили 
целый ряд инновационных предприятий 
региона, в одном из которых прошло 
обсуждение на тему «Роль инноваций в 
будущем экономики», и приняли участие 
в панельной дискуссии «Экономика бу�
дущего. Инновации и производство». В 
один из вечеров была организована сту�
денческая вечеринка в стиле XII Всемир�
ного фестиваля молодежи и студентов 
1985 года в Москве, что на время 
погрузило участников в историю фе�
стивального движения в нашей стране. 
Незабываемым событием, особенно для 
представителей африканского конти�
нента, стало ледовое шоу, где все могли 

попробовать себя в катании на коньках. 
Программа завершилась трогательной 
церемонией прощания, в ходе которой 
все участники в подарок получили пу�
ховые платки с символикой фестиваля.

ПО�НАСТОЯЩЕМУ ТЕПЛЫЙ 
ПРИЕМ

В самый южный регион — на Север�
ный Кавказ, в республику Дагестан – от�
правилась Евгения Кузьмина, студентка 
1 курса магистратуры Института детства. 
Темой региональной программы в Ма�
хачкале была «Культура мира. Общие 
традиции». В Дагестане основной упор 
был сделан на знакомство иностранных 
участников с богатой культурой, тради�
циями и обычаями Северного Кавказа. 
Участники посетили старейший город 
России — Дербент, где осмотрели зна�
менитую крепость Нарын�Кала, увидели 
одну из старейших мечетей мира, возраст 
которой насчитывает более 1200 лет, 
посетили Музей трех религий и другие 
достопримечательности города. Колос�
сальное впечатление на всех произвела 
природа Северного Кавказа. Участники 
посетили уникальный природный объ�
ект — бархан Сары Кум, протяженность 
которого составляет более 12 киломе�
тров, увидели Сулакский каньон — один 
из самых глубоких каньонов мира и 
познакомились с другими природными 
красотами республики. Посещение 
региона сопровождалось знакомством 
иностранных гостей с кавказской кухней 
и национальными ремеслами. 

 КАЗАЧЬЯ СТОЛИЦА ЮГА СТРАНЫ
В Ростове�на�Дону тема региональ�

ной программы звучала как «Культура 
мира. Общие традиции». В этот южный 
город от Герценовского университета 
поехала Варвара Володина, студентка 
1 курса магистратуры Института детства. 
В рамках культурно�образовательной 
программы был проведен целый ряд 

мероприятий по следующим направле�
ниям: «Культура мира. Общие традиции»; 
«Журналистика и СМИ»; «Журналистика 
и новые медиа: возможности или угрозы». 
Молодые люди из разных стран обсужда�
ли актуальные вопросы работы средств 
массовой информации, их влияние на 
культуру народов мира, пытались найти 
возможности сочетания инноваций и 
традиции в современном мире. Каждое 
мероприятие начиналось с традицион�
ного казачьего запева, а казачьи танцы 
и пляски увлекали многих иностранных 
гостей. Кроме Ростова�на�Дону деле�
гация посетила Таганрог, Новочеркасск 
и станицу Старочеркасскую. Участники 
региональной программы познакомились 
с культурой и историей казачьего края, 
посетив Ростовский областной музей 
краеведения, Музей истории Донского 
казачества, Атаманский дворец, ос�
мотрели выставку «История Донского 
казачества XVI�XX вв.». В завершение 
программы были высажены деревья на 
Аллее дружбы в память о посещении 
региона представителями 48 стран мира.

РАЗВЕИВАЯ МИФЫ
В Севастополь отправилась Рада 

Бокова, студентка 1 курса магистра�
туры Института иностранных языков. 
Основной тематикой региональной про�
граммы стала «История, которая объеди�
няет мир». Молодые люди из 28 стран и 
5 континентов посетили Государственный 
историко�археологический музей�за�
поведник «Херсонес Таврический», по�
знакомились с Музейным историко�ме�
мориальным комплексом «35 Береговая 
батарея», совершили обзорную экскурсию 
по Севастополю и морскую прогулку по 
Севастопольской бухте. На главной при�
стани города они сделали коллективную 
фотографию на фоне одного из наиболее 
узнаваемых символов Севастополя – Па�
мятника затопленным кораблям. Знаком�
ство с историей Севастополя и Крымского 
полуострова полностью перевернуло 
представления иностранных участников 
о нашей стране и разрушило все сте�
реотипы, в том числе и о современной 
ситуации в Крыму. В рамках региональной 
программы удалось встретиться со школь�
никами и студентами города Севастополя 
в филиале Московского государственного 
университета им. М.В. Ломоносова и по�
участвовать в «Севастопольской морской 
студенческой универсиаде – 2017» на 
базе Севастопольского государственно�
го университета. Обсуждая актуальные 
проблемы современного мира, молодые 
люди из разных стран составили послание 
молодежи 2067 года и в завершение 
региональной программы заложили кап�
сулу «Наследие фестиваля» для будущих 
поколений.

Посещение российских городов 
наглядно продемонстрировало иностран�
ным гостям, что современная Россия 
активно развивается не только в Москве 
и Санкт�Петербурге. Насыщенные со�
бытиями поездки развеяли стереотипы 
о России, покорившей своим радушием 
и гармоничным сочетанием традиций 
и инноваций. За три дня региональных 
программ участники каждой группы 
очень сплотились, прониклись любовью и 
интересом к культуре, обычаям, природе 
российских регионов и изъявили желание 
ещё не раз посетить разнообразные 
уголки нашей страны, просторы и величие 
которой, безусловно, не может оставить 
равнодушным.

Студенты�герценовцы, представля�
ющие Институт иностранных языков и 
Институт детства, стали единственными 
российскими участниками из других горо�
дов, принявшими участие в региональных 
программах ВФМС�2017, в ходе которых 
студенты РГПУ им. А.И. Герцена полу�
чили бесценный опыт взаимодействия и 
общения с иностранными участниками, 
а также в определенной степени смогли 
ближе познакомиться с собственной 
страной. Одним из девизов Фестиваля 
стали слова: «Уважая наше прошлое, мы 
строим будущее». Строительство будуще�
го невозможно без знания собственной 
страны, знания ее истории, и участие 
студентов Герценовского университета в 
региональных программах стало важным 
опытом в этом плане.

ÂÔÌÑ-2017 – ÍÅ ÒÎËÜÊÎ ÑÎ×È
 Анастасия Балакирева, 
1 курс магистратуры Ин�
ститута детства: «Красно�
я р с к и й  к р а й  п о р а �
зил всех гостей не только 
разнообразными красота�
ми своего региона и госте�
приимством, но и отличной 
организацией мероприятия 

мирового масштаба! Всего за три дня мы 
смогли познакомиться с самыми выдающи�
мися достопримечательностями, организа�
циями и проектами региона. Посещение 
Красноярской ГЭС, природного заповедни�
ка «Столбы», лучших образовательных ор�
ганизаций, а также возможность участия 
иностранцев в конференциях и проведение 
съемок телепередачи. Желание приехать 
сюда снова росло изо дня в день и, надеюсь, 
каждый сможет лично познакомиться с 
этим необъятным Сибирским краем».

 Рада Бокова, 1 курс ма�
гистратуры Института 
иностранных языков: 
«Региональная программа 
в Севастополе превзошла 
все ожидания. Особенно 
приятно, что иностранные 
участники остались в пол�
ном восторге. Вдохновляло 

буквально все: дружеская атмосфера, дух 
города�героя, теплое даже в середине ок�
тября море. Кажется невероятным, но люди 
разных религий и национальностей, с раз�
ным багажом опыта за спиной успели по�
дружиться за каких�то три дня. Спасибо 
большое за эту возможность!»    

 Варвара Володина, 
1 курс магистратуры Ин�
ститута детства:  «Все 
участники программы ехали 
на юг, но Ростов встретил 
сильным ветром, проливны�
ми дождями и холодной по�
годой. Поэтому согревались 
теплом друг друга, расска�

зами по вечерам и новыми знакомствами 
в течение дня. Именно дружеским теплом 
нам запомнилась программа Ростова�на�
Дону».

 Ангелина Дудорова, 
4 курс бакалавриата Ин�
ститута детства: «Всего 
три дня, а казалось, что мы 
все прожили маленькую 
жизнь. Жизнь эта была на�
полнена новыми знаком�
ствами, яркими эмоциями, 
постоянными мероприятия�

ми, праздниками, уютной атмосферой, ко�
торой нас согревал радушный Урал».

 Дарья Зайцева, 1 курс 
магистратуры Института 
иностранных языков: 
«Я счастлива, что мне вы�
пала возможность принять 
участие в этом грандиозном 
историческом событии. Осо�
бенно я рада, что мне уда�
лось посетить Оренбург – 

это гостеприимное и доброе сердце 
Евразии!»

 Полина Зиновьева, 4 курс 
бакалавриата Института 
детства: «Мы ощутили те�
плоту татарского гостепри�
имства, самые незабы�
ваемые три дня в моей жиз�
ни – это региональная про�
грамма в Казани».

 Анастасия Колесникова, 
4 курс бакалавриата Ин�
ститута детства: «44 стра�
ны, 87 участников – все мы 
стали единым целым на эти 
4 дня, мы узнавали друг 
друга, знакомились с куль�
турой и традициями каждой 
страны. Великий Новгород, 

старейший город России, вдохнул в нас 
жизнь, подарил что�то новое и до тех пор 
неизвестное. Каждый из нас прочувствовал 
это, вынес что�то свое из этой поездки, но 
одно могу сказать наверняка: Великий 
Новгород покорил сердца абсолютно всех 
иностранных гостей».

 Евгения  Кузьмина , 
1 курс магистратуры Ин�
ститута детства: «У меня 
всегда был интерес в по�
знании чего�то нового, при�
влекала идея участия в раз�
личных фестивалях, фору�
мах, встречах, собраниях. 
Вот и в этот раз я просто не 

могла упустить шанс стать частичкой тако�
го масштабного мероприятия как Всемир�
ный фестиваль молодежи и студентов. Мне 
посчастливилось принять участие в регио�
нальной программе республики Дагестан. 
Огромное спасибо университету за предо�
ставленную возможность получить такой 
бесценный опыт!»

 Дарья Макурова, 1 курс 
магистратуры Института 
иностранных языков: «Я 
впервые в жизни была во�
лонтером – и сразу на меж�
дународном уровне. Думаю, 
фестиваль зарядил меня 
положительными эмоциями 
на будущий год. Это был 

незабываемый опыт, настоящее маленькое 
путешествие под названием жизнь».

 Мария Маликина, 1 курс 
магистратуры Института 
иностранных языков: «По�
ездка во Владивосток от�
крыла для меня иную все�
ленную, море новых зна�
комств и впечатлений. Фе�
стиваль – это прекрасное 
пространство для интерна�

ционального сотрудничества, саморазви�
тия и освоения новых культурных и научных  
граней».

 Екатерина Никитенко, 
1 курс магистратуры Ин�
ститута иностранных язы�
ков: «Я в восторге от по�
ездки! Удалось пообщаться 
с представителями более 
25 стран, побыть перевод�
чиком, экскурсоводом, веду�
щим и просто весело про�

вести время! Участники и организаторы 
покорили мое сердце».

 Мария Свиридок, 1 курс 
магистратуры Института 
детства: «В Сибири мои 
руки мерзли, а сердце тону�
ло в тепле и уюте. Меня 
окружали люди из разных 
стран и континентов, они 
говорили на разных языках, 
но смысл был всегда один : 

что Сибирь – это не край света, а любовь с 
первого взгляда. Разнообразие взглядов и 
мнений, соединенных воедино – вот глав�
ная  черта  Всемирного  фестиваля 
молодежи и студентов».

 Валерия Соколова, 
1 курс магистратуры Ин�
ститута иностранных язы�
ков: «Ярославская про�
грамма была очень насыще�
на различными мероприяти�
ями. Плотный интерактив и 
дружественная атмосфера 
сплотила русских и ино�

странных участников, дала возможность и 
тем и другим узнать о культуре разных 
стран!»

 Любовь Шарова, 1 курс 
магистратуры Института 
иностранных языков: «В 
октябре 2017 года мне по�
счастливилось быть участ�
ником региональной про�
граммы ВФМС в Калинин�
граде. Эмоции самые поло�
жительные, спасибо моему 

университету за такую прекрасную возмож�
ность не только познакомиться ближе с 
культурами разных стран мира, но и заве�
сти новые полезные знакомства. Прежде 
всего, для меня это была прекрасная 
практика иностранных языков, преодоле�
ние языкового барьера. Фестиваль выпол�
нил свою главную задачу на ура – сближе�
ние молодежи и студенчества всего мира 
было таким активным, что как и иностран�
ным участникам, так мне не хотелось 
покидать замечательный город Калинин�
град! Спасибо!»

МНЕНИЯÏÂ

Материал подготовлен 
управлением развитием 

воспитательной деятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена



ПВ ПВ
ФИЛИАЛЫ

24 ноября Волховский филиал РГПУ им. А.И. Герцена отметил свое 
20�летие.

В праздничной программе «Под сенью крыл заботных пеликана» приняли 
участие и.о. проректора по учебной работе Василий Рабош, советник ректора 

по технологическому развитию М.Ю. Денисенко, заместитель главы Администрации 
Волховского района по социальным вопросам Светлана Конева, глава муниципаль�
ного района «Город Волхов» Виталий Напсиков, председатель Комитета по образова�
нию Волховского муниципального района Юлия Мельникова, а также руководители 
образовательных учреждений Волховского района, члены коллектива, выпускники 
и студенты Волховского филиала. 

В адрес коллектива Волховского филиала РГПУ им. А.И. Герцена поступили по�
здравления от Президента РГПУ им. А.И. Герцена Геннадия Бордовского, депутата 
законодательного собрания Ленинградской области Владимира Орлова, директора 
Выборгского филиала РГПУ им. А.И. Герцена Натальи Костиковой. 

Поздравляем Волховский филиал с юбилеем и желаем процветания 
и успехов!

Конкурс «Радуга педагогического таланта» в Выборгском филиале РГПУ 
им. А.И. Герцена открыл серию профессиональных состязаний студентов, 
обучающихся по профилям «Историческое образование», «Филологическое 
образование» и «Образование в области иностранного языка».

Конкурс был подготовлен доктором исторических наук, профессором Галиной 
Большаковой. Студенты, обучающиеся по профилям «Историческое образо�

вание», «Филологическое образование» и «Образование в области иностранного 
языка» состязались в общей эрудиции, умении работать в команде, отстаивать свою 
точку зрения и решать педагогические задачи и глобальные проблемы. Первый пе�
дагогический конкурс из предстоящей серии в филиале Герценовского университета 
посетили преподаватели и учителя выборгских школ. Людмила Карпова — педагог из 
Выборга с более чем 50�летним стажем и учитель директора Выборгского филиала 
РГПУ им. А.И. Герцена Натальи Костиковой — дала высокую оценку всем без исклю�
чения студентам, принявшим участие в конкурсе. «Теперь я абсолютно спокойна за 
поколение будущих педагогов», — подытожила Людмила Семеновна.
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«ПОД СЕНЬЮ КРЫЛ ЗАБОТНЫХ ПЕЛИКАНА»«ПОД СЕНЬЮ КРЫЛ ЗАБОТНЫХ ПЕЛИКАНА» СОСТЯЗАНИЕ МОЛОДЫХ  ПЕДАГОГОВСОСТЯЗАНИЕ МОЛОДЫХ  ПЕДАГОГОВСИЛА ПРЕВЕНТИВНОЙ ПЕДАГОГИКИСИЛА ПРЕВЕНТИВНОЙ ПЕДАГОГИКИ
17 ноября на факультете истории и социальных наук состоялась 
педагогическая мастерская на тему «Холокост не должен повто�
риться: опыт превентивной педагогики», приуроченная к Междуна�
родному дню толерантности. 

Инициатором мероприятия стал Российский научно�просветитель�
ный центр «Холокост», участниками — студенты и преподаватели 

факультета истории и социальных наук, Института народов Севера, Ин�
ститута детства, представители СПбАППО, учителя петербургских школ. 
Почетным гостем факультета стала генконсул государства Израиль Ольга 
Слов, подчеркнувшая важность объединения усилий педагогической обще�
ственности и студенческой молодежи в борьбе против расовой ненависти и 
ксенофобии. С приветственным словом выступил декан факультета истории 
и социальных наук Алексей Воронцов, упомянув о том, что подвиг советских 
солдат и офицеров, освободивших Европу от нацизма, подвергается в по�
следнее время забвению и поруганию. 

В рамках мастерской проходила фотовыставка «Забытые жертвы», 
подготовленная на основе фотодокументов немецкой исследовательницей, 
доктором Кристиной Винклер, посвященная массовому расстрелу еврейско�
го населения в Змиевской балке.

С большим интересом восприняли студенты и педагоги лекцию одного 
из ведущих специалистов по истории Холокоста Ильи Альтмана, историка�
архивиста, сопредседателя Центра «Холокост» на тему «Холокост: уничтоже�
ние, сопротивление, спасение, освобождение» . Ярким и незабываемым было 
выступление известного общественного деятеля Аллы Гербер, президента 
фонда «Холокост» «Эхо Холокоста после окончания войны», говорившей 
об особой социальной опасности ксенофобии и расового антисемитизма. 
Светлана Тиханкина, руководитель образовательных программ Центра, по�
знакомила студентов и педагогов с организацией поисковой деятельности 
на примере проекта «Освободители», и пригласила педагогов и студентов 
включиться в поиск имен советских освободителей лагеря смерти Освенцим. 
Зоя Елькина, координатор образовательных программ Центра «Холокост», 

рассказала о ежегодном Международном конкурсе исследовательских и 
творческих работ «Память о Холокосте — путь к толерантности», в котором 
принимают участие и студенты РГПУ им. А.И. Герцена. Автор книги «Холокост 
у стен Ленинграда», преподаватель кафедры истории Константин Плоткин 
выступил с докладом «Павловск в годы нацистской оккупации». 

Опытом изучения геноцидов и преподавания темы Холокоста подели�
лись представители СПбАППО, учителя городских и областных школ: Лариса 
Бакшинова, Татьяна Полковникова, Галина Афанасьева, Софья Шушпанова, 
Екатерина Мосина. Артур Журавлев, педагог дополнительного образования 
ГБОУ школы №522, рассказал о проекте «Узники. Память вечна» в школе 
для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья».

Подводя итоги мероприятия, модератор семинара Илья Альтман 
предложил собравшимся активнее включаться в защиту памяти о жертвах 
войны и их освободителях, подчеркнув, что сила педагогики заключается в 
ее превентивных возможностях.
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НЕПРОСТОЕ НАЧАЛО
Первая в стране кафедра методики 

преподавания естествознания была создана 
в 1922 году в период организации ЛГПИ 
им. А.И. Герцена. Долгие десятилетия 
после образования кафедра методики 
преподавания естествознания носила 
именно это название. 

Первым заведующим кафедрой был 
утвержден Борис Евгеньевич Райков. В 
первый год своего существования из�за 
недостаточного количества аудиторий 
кафедра методики естествознания 
располагалась в кабинете анатомии и 
физиологии, где происходило и чтение 
лекций, и проведение лабораторно�
практических занятий со студентами. 
Весь педагогический персонал кафедры 
поначалу состоял из трех человек – 
з а в е д у ю щ е г о  Б . Е .  Р а й к о в а  и  д в у х 
ассистентов. Учебных пособий при этом 
практически не было, поэтому приходилось 
пользоваться коллекциями и оборудованием 
ботанического и зоологического кабинетов.

С переездом на территорию бывшего 
Николаевского сиротского института на 
набережную реки Мойки кафедра получила 
большое помещение на втором этаже 
корпуса №2. Позднее кафедра была 
переведена на четвертый этаж того же 
корпуса. От Женского педагогического 
института в ведение кафедры перешла 
небольшая методическая библиотека, 
а  т а к ж е  б л а г о д а р я  д е я т е л ь н о с т и 
Б.Е. Райкова имущество кабинета методики 
естествознания психоневрологического 
института. Таким образом, в результате 
длительной «борьбы за территорию» 
к а ф е д р а  п о л у ч и л а  и  о б о р уд о в а л а 
учебную аудиторию на 150 учебных мест, 
лабораторию для ведения практических 
занятий, помещение для хранения учебных 
пособий, преподавательскую, а также 
кабинет заведующего кафедрой, два 
просторных помещения для живого уголка 
(ботанический и зоологический отделы) и пр.

 К 1926 году кафедра состояла 
уже из 10 сотрудников, которые обеспе�
чивали методическую подготовку сту�
дентов�биологов. Так, общую методику 
е с т е с т в о з н а н и я  п р е п о д а в а л  с а м 
Б.Е. Райков, частные методики читали 
С.А. Павлович и К.П. Ягодовский. Сергей 
Андронникович Павлович придумывал 
новые модели, таблицы и другие школьные 
пособия и даже изготавливал лабораторную 
посуду. Ольга Афанасьевна Баратова 
руководила педагогической практикой 
студентов. По воспоминаниям Б.Е. Райкова, 
О.А. Баратова пользовалась большой 
симпатией у студентов. 

Николай Семенович Берсенев был 
учеником Б.Е. Райкова. В его обязанности 
входило обустройство живого уголка. 
Благодаря стараниям Н.С. Берсенева и 
С.В. Герда, кафедра обзавелась обширным 
помещением, где содержались аквариумные 

рыбы, птицы и мелкие млекопитающие, 
которых студенты демонстрировали на 
уроках во время педагогической практики 
в тех школах, где живых уголков не было. В 
это же время на кафедре начали работать 
молодые способные педагоги О.С. Яковлева 
и Е.А. Дмитриева. 

Собственной биостанции для летних 
занятий кафедра в то время не имела 
и пользовалась для этой цели летним 
отделением Центральной педагогической 
биостанции в г. Пушкине, где студенты 
учились изготавливать натуральные 
наглядные пособия, проводить учебные 
экскурсии на природу и организовывать 
опытническую работу с учащимися.

С самого начала своего существования 
кафедра стала центром развития новых 
педагогических идей и пропаганды передовых 
методик обучения естествознанию, а также 
центром объединения учителей биологии и 
методистов Ленинграда и Ленинградской 
области. Большое внимание уделялось 
вопросам разработки методики и техники 
проведения экскурсий и лабораторных 
занятий в школе, изучению истории 
школьного естествознания и истории 
биологии.

Тематика научных работ, выполняемых 
в то время под руководством Б.Е. Райкова, 
была разносторонней и предполагала 
исследование в историческом аспекте почти 
всех методических проблем. 

Первые годы жизни для кафедры 
м е т о д и к и  е с т е с т в о з н а н и я  я в и л и с ь 
весьма плодотворными. В этот период на 
кафедре большое значение придавалось 
созданию учебников и учебных пособий по 
естествознанию для начальной и средней 
школы, пособий для учителей и студентов 
педагогических институтов. Всего в эти годы 
было напечатано около 400 книг и статей.

Следует отметить, что в середине 
1920�х годов в школьном естествознании 
произошли негативные явления, связанные 
с введением комплексных тем и метода 
проектов. Это было обусловлено переводом 
средней школы на программы ГУСа, ком�
плексный характер которых подразумевал 
выхолащивание биологического содержа�
ния в школьном естествознании, предпола�
гал преимущественное изучение вопросов, 
имеющих сельскохозяйственное и произ�
водственное значение. 

Б . Е .  Р а й к о в  а к т и в н о  в ы с т у п а л 
за обязательное изучение отдельных 
биологических курсов в школе. Такое 
мнение шло вразрез с тогдашней политикой 
государства в области образования, и 
вскоре Борис Евгеньевич был уволен со 
всех занимаемых постов и был приговорен 
к десяти годам колонии.  Почти все 
преподаватели поддержали его идеи, 
поэтому почти весь состав кафедры 
подвергся увольнениям и репрессиям. 
Следствием этих событий стало резкое 
ослабление научных и методических 

позиций кафедры методики естествознания.
В 1934�1935 учебном году кафедра 

методики преподавания естествознания 
была введена в состав кафедры зоологии 
и дарвинизма. Заведовал кафедрой в то 
время Юрий Иванович Полянский, кото�
рый сохранил имеющуюся материальную 
базу. Бывшая кафедра стала именоваться 
кабинетом методики преподавания 
естествознания, его руководителем был 
назначен Павел Илларионович Боровицкий, 
который развернул плодотворную работу 
по разным направлениям. Так, в 1937 году 
в поселке Вырица П.И. Боровицким была 
основана агробиологическая станция, а 
также была создана киноаудитория, обо�
рудованная всеми возможными техниче�
скими средствами того времени, по образцу 
которой были созданы кинокабинеты в ряде 
ленинградских школ.

Значительную роль в дальнейшем 
р а з в и т и и  м е т о д и к и  п р е п о д а в а н и я 
естествознания в это время сыграли не 
только труды методистов, но и работы 
преподавателей кафедры зоологии и 
д а р в и н и з м а :  Ю . И .  П о л я н с к о г о 
В . И .  П о л я н с к о г о ,  А . А .  С т р е л к о в а , 
Ю.К. Петрушевского, А.В. Гриба и других. 
Результатом такой совместной творческой 
работы стало издание методических пособий 
для методистов и учителей биологии.

ВОЙНА И ПОСЛЕВОЕННОЕ 
ВРЕМЯ

Трагические события в Ленинграде во 
время Великой Отечественной войны сильно 
изменили жизнь ЛГПИ им. А.И. Герцена. 
Многие сотрудники ушли добровольцами 
на фронт, сам педагогический институт был 
эвакуирован. Воспоминания о военных годах 
позже, с 1979 года, будут опубликованы в 
газете «Советский учитель» в серии статей 
«Почта полевая», посвященных переписке 
П.И. Боровицкого и О.С. Яковлевой в 
1944 году. Директор музея РГПУ им. 
А.И. Герцена Екатерина Колосова так 
описывает содержание этой переписки: «В 
документальных материалах содержатся 
и н т е р е с н ы е  и с т о р и ч е с к и е  ф а к т ы , 
относящиеся к реэвакуации института. 
О.С.  Яковлева пишет из блокадного 
Ленинграда на фронт П.И. Боровицкому 
о том, что его стол закрыт на ключ, а из 
кабинета кое�что пропало. Все, что можно 
было съесть в зиму 1941�42 гг., съели. 
«Спиртовые препараты использовали 
наши соседи. Они не раз побывали у нас: 
взяли хирургические инструменты и кое�
что еще. Библиотека и таблицы — все цело. 
Пострадала лабораторная посуда, часть 
аквариумов лопнула». В январском письме 
1944 года сообщается, что создаются 
новые программы по естествознанию и 
новые учебники. Активное участие в них 
принимает Н.М. Верзилин. 3 февраля 
Яковлева сообщает, что из�за бомбежки 

из окон в кабинете методики вылетела не 
только вся фанера, но и рамы. Но, пишет 
она, «я с прежним увлечением провожу 
педагогическую практику, у меня всего 
9 студентов. Работаем на Фонтанке в 
мужской школе». Из письма от 30 апреля 
выясняется, что поезда в Вырицу еще не 
ходят, а в домах живут люди, за несколько 
дней до своего бегства пригнанные немцами 
из другого района».

Статья профессора Н.А. Рыкова «В 
первые месяцы войны» опубликована 
6 мая 1980 года. В ней говорится, что 
2 2  и ю н я  1 9 4 1  г о д а  в  Л Г П И  и м . 
А . И .  Ге р ц е н а  о т к р ы л а с ь  н а у ч н а я 
конференция, на которую съехались 
представители со всего Советского 
Союза. Рыков выступал от городского 
института усовершенствования учителей. 
«Сначала все шло по плану, но вдруг 
о б ъ я в л я е т с я  н е з а п л а н и р о в а н н ы й 
перерыв и весь президиум удаляется 
на какое�то экстренное совещание. 
И вскоре председатель конференции 
А . А .  П и с ь м е н с к и й  с о о б щ а е т ,  ч т о 
гитлеровская Германия вероломно напала 
на нашу Родину. Так мы узнали, что началась 
война».

В 1944 году ЛГПИ им. А.И. Герцена 
полностью вернулся из эвакуации. 
В это время кафедра методики была 
восстановлена как самостоятельная учебная 
и научно�исследовательская структура. В 
профессорско�преподавательский состав 
кафедры постепенно вошли сильные 
методисты�биологи: П.Ф. Винниченко, 
О.С. Яковлева, Е.А. Дмитриева, П.И. Бо�
ровицкий и вернувшийся из заключения 
Б.Е. Райков. Были приглашены и новые 
сотрудники: Л.М. Вернер, В.В. Васильев, 
В.И. Маркин, Д.Я. Краморов. 

После окончания войны стали активно 
проводиться научные исследования в области 
методики обучения биологии. Сегодня 
определенный интерес представляет то, 
как на кафедре была организована научно�
исследовательская работа аспирантов. 
Архивные материалы свидетельствуют, что 
аспиранты были задействованы во всех 
видах исследовательской, учебной работы 
кафедры и педагогической работе в средней 
школе. Обобщая результаты исследований 
и богатый практический опыт, в 1955 году 
силами преподавателей кафедры был 
выпущен коллективный труд — учебник 
«Методика преподавания естествознания», 
созданный преподавателями кафедры 
П.И.  Боровицким, П.Ф.  Винниченко, 
Д.Я.  Краморовым, Г.М. Туляковой и 
О.С. Яковлевой. 

Одним из направлений методической 
работы кафедры в 1950–1960�е годы 
стала специальная подготовка студентов к 
изготовлению наглядных средств обучения 
и методики их применения в школе. Этой 
работой на кафедре занимался профессор 
С.А. Павлович.

Другое направление методической 
р а б о т ы  к а ф е д р ы  б ы л о  с в я з а н о  с 
проведением полевой практики на 
агробиологической станции и подготовкой 
студентов к организации пришкольного 
учебно�опытного участка. В этих целях 
был заново перепланирован и расширен 
т и п о в о й  п р и ш к о л ь н ы й  у ч а с т о к  н а 
агробиостанции в Вырице. Созданы новые 
отделы пришкольного участка, построена 
теплица на паровом отоплении, организован 
зоологический отдел пришкольного 
участка: создан уголок живой природы, 
построен птичник, крольчатник, голубятня, 
организована пасека и «птичий городок». 
Все эти мероприятия обеспечивали широкую 
и глубокую подготовку студентов к ведению 
натуралистической работы в школе.

В 1960�е годы был введен «летний 
семестр», позволявший студентам работать 
и учиться в течение всего вегетационного 
периода в условиях природного и сельско�
хозяйственного окружения. Летом студенты 
знакомились с организацией натуралисти�
ческой работы в пионерских лагерях, про�
водили экскурсии и практические занятия с 
учащимися на пришкольных участках.

Важной задачей кафедры стала 
организация педагогических практик в 
школе. Для этого подбирались образцовые 
школы с высококвалифицированными 
учителями биологии. 

ПЕРИОД РАСЦВЕТА
Существенные изменения в работе 

кафедры произошли в 1960 году, что 
было связано с приходом на кафедру 
доктора педагогических наук, профессора 
Н.А. Рыкова, который был учеником 
Б.Е. Райкова и П.И. Боровицкого. С 1966 
года и до 1982 года Н.А. Рыков руководил 
к а ф е д р о й  м е т о д и к и  п р е п о д а в а н и я 
естествознания. И это, без сомнения, был 
период ее интенсивного развития. В этот 
период на кафедре работали доценты 
П.Ф. Винниченко, И.Д. Зверев, профессор 
Н.М. Верзилин, доценты Г.Е. Ковалева, 
И.Н. Пономарева, Д.П. Гольнева, старшие 
преподаватели кафедры Л.М. Голицинская 
и М.М. Васильева, а также доценты 
И.В. Комоцкий, И.И. Кочурова, М.В. Сыскова, 
старшие лаборанты В.И.  Федотова, 
Л.Д. Орлова, А.М. Шарапова, И.А. Титиев 
и лаборанты В.А. Назарова, А.И. Халова, 
А.Н. Орлова.

По словам директора музея РГПУ им. 
А.И. Герцена Екатерины Колосовой, Н.А. Ры�
ков был не только грамотным руководителем 
и великим ученым, но и плодовитым автором, 
статьи которого постоянно встречаются на 
страницах газеты «Советский учитель»: 
«Так, в статье, посвященной 80�летию со 
дня рождения В.М. Корсунской (20 ноября 
1980 года), Н.А. Рыков очень положительно 
характеризует труд Веры Михайловны, под�
черкивая ее важную роль на факультете 

� Как началось Ваше увлечение 
биологией? Почему Вы выбрали 
именно факультет биологии РГПУ им 
А.И. Герцена? Какие воспоминания 
остались у Вас об учебе в универси�
тете?

� Вспоминая школьные годы, могу ска�
зать, что я с большим интересом любила 
читать книги о природе и всегда с востор�
гом посещала уроки биологии. Наверное, 
многие люди, выбирая свою профессию, 
ориентируются на тех людей, которые нахо�
дятся рядом с ними, чей опыт оставил яркий 
след в жизни. Для меня таким образцом и 
наставником была моя школьная учитель�
ница: именно она помогла мне с нелегким 
выбором дальнейшего пути. 

Факультет  биологии РГПУ им. 
А.И. Герцена дал мне многое, и я не пожа�
лела, что туда поступила. Мне посчастливи�
лось учиться у прекрасных преподавателей. 
Я помню каждый пройденный курс, каждого 
наставника, с которым мы постигали тайны 
профессии учителя�биолога. Это Ксения 
Мироновна Суханова, Кира Александровна 
Лукомская, Надежда Николаевна Дроздо�
ва и многие другие. Не могу не отметить 
своего наставника по дипломному проекту 
Людмилу Анатольевну Кузнецову, которая 
поддерживала меня и после защиты дис�
сертации. Сегодня я использую в своей 
работе именно тот опыт, который они пере�
давали нам. 

Особенно запомнились ежегодные 
практики с группой в поселке Вырица или 
на геостанции «Железо». Днем мы вы�
ращивали овощи, ночью дежурили в лесу, 
вечерами пели песни под гитару. Факультет 
стал мне вторым домом, где было всегда 
хорошо и комфортно. 

 � Вы победитель конкурсов «Луч�
ший учитель Санкт�Петербурга» и 
«Лучший учитель РФ». Расскажите, 
пожалуйста, что подтолкнуло Вас к 
участию в этих педагогических со�
стязаниях?

 � Думаю, что в этом мне помогли мои 
ученики, которые стали неисчерпаемым 
источником вдохновения для поиска новых 
форм работы. Опять же, их победы явились 
немаловажным свидетельством правиль�
ного пути. Уже через 7 лет после того, 
как я пришла работать в школу, я смогла 
участвовать в первом своем конкурсе, 
где получила награду Правительства «За 
гуманизацию школ Санкт�Петербурга». 
Позже я стала лауреатом конкурса «Луч�
ший учитель» 1999 г., трижды побеждала 
в национальном приоритетном проекте 
«Образование». Несколько лет назад мои 
бывшие ученики, ныне студенты�медики, 
выбрали меня лучшим наставником в кон�
курсе учителей фонда «Династия». 

� Учитель — одна из основных про�
фессий. По Вашему мнению, какими 
качествами должен обладать хороший 
учитель?

� Известно, что учитель — не про�
фессия, а образ жизни. Для современного 
учителя очень важно никогда не останав�
ливаться на достигнутом, идти только 
вперед, ведь это великолепный источник 
для безграничного творчества.

Сегодня к учителю предъявляются 
очень высокие профессиональные требо�
вания: он должен обладать универсальной 
образованностью, эрудицией, инфор�
мированностью, быть прогрессивным и 
так далее. Но не факт, что большой про�
фессионал, ученый, сможет учить детей, 
особенно в школе.

На мой взгляд, наиболее приоритетны�
ми для учителя должны быть личностные 
качества: уважение, толерантность, так�
тичность, чувство юмора. Нужно всегда 
стремиться помочь, быть ответственным, 
демократичным. Важно умение заинте�
ресовать своим предметом. Имеет значе�
ние привлекательность педагога в целом.

Учитель является неотъемлемой ча�
стью сбалансированного круговорота, в 
котором постоянно происходит взаимный 
обмен знаниями. Я могу сказать, что и я 
учусь у своих учеников — это тоже важно в 
нашей профессии.

� Тенденцией современного об�
разования считают метапредметность. 
Сегодня невозможно изучать одни 
предметы отдельно от других. Рас�
скажите, как учитель чувствует себя в 
этой новой реальности?

� Метапредметность, отказ от узко�
предметной специализации предполагает 
развитие в более глобальных масштабах. 
В биологии метапредметные технологии — 
одни из приоритетных направлений, 
которые помогают комплексно познать 
предмет, составить единую картину мира, 
способствуют повышению уровня мышле�
ния. Метапредметный подход основан на 
лучших дидактико�методических образцах 
развития предметной формы знаний.

Изучать биологию без экологии, си�
стематики, биоразнообразия, медицины 
и других отраслей и направлений невоз�
можно. Поэтому сегодня в нашей школе 
существуют такие курсы, как «Медицин�
ская биология», «Экология человека», 
«Латинский язык для биологов» и другие. 
Особое значение придается научно�ис�
следовательской деятельности, что превра�
щает обучение в процесс саморазвития для 
учеников и расширяет горизонты познания.

� Многие подростки считают, что 
главной причиной положительных 

повышения квалификации преподавателей 
педвузов. Ее лекции пользуются большой 
популярностью, к ней на консультации 
приезжают преподаватели со всей страны. 
По ее книгам студенты не только знакомятся 
с жизнью ученых, но и с историей открытий, 
учитывают и понимают основные проблемы 
биологии. К 100�летию со дня рождения 
своего учителя, Б.Е. Райкова, Н.А. Рыков 
опубликовал статью «Методист — биолог — 
ученый — новатор», в которой подчеркивает 
его роль как организатора первой в СССР 
и во всем мире педагогической кафедры 
методики естествознания, ставшей со 
временем крупным центром и кузницей 
кадров самой высокой квалификации. 
Н.А. Рыков также пишет статью к 85�летию 
со дня рождения Василия Александрови�
ча Матисена (1895�1981) — ученого�
агронома, все силы отдававшего борьбе 
с голодом в блокадном Ленинграде; 
посвящает материал под заголовком 
«Счастливое сочетание» И.Н. Пономаревой, 
и м е ю щ е й  д в е  с п е ц и а л ь н о с т и  — 
эколога и методиста�биолога; в феврале 
1984 года в газете была опубликована статья 
Н.А. Рыкова «Совершенствовать систему 
среднего общего естественнонаучного 
образования». Привлекают внимание в 
газете «Советский учитель» и страницы, 
где Н.А. Рыков комментирует вышедшие из 
печати книги. Коллектив кафедры методики 
преподавания естествознания также через 
газету поздравил своего заведующего 
с 70�летием со дня рождения, отметив, 
что Н.А. Рыков не только прекрасный 
лектор, но и тот, кому удалось заложить 
основы методики зоологии и создать 
фундаментальное пособие для учителей, 
выдержавшее 20 изданий. После смерти 
Н.А. Рыкова количество публикаций о 
сотрудниках кафедры резко снижается».

В  1 9 6 0 � е  г о д ы  к а ф е д р е 
посчастливилось получить в наследство 
у н и к а л ь н у ю  к о л л е к ц и ю  п о р т р е т о в 
методистов и педагогов�натуралистов, 
составленную профессором Б.Е. Райковым, 
а также библиографическую картотеку 
по истории естествознания (начиная с 
X V I I I  в е к а  д о  с е р е д и н ы  X X  в е к а ) , 
переданную в дар кафедре профессором 
Н.М. Верзилиным. 

Сотрудники кафедры в 1960–1970�е 
годы принимали активное участие в разра�
ботке содержания и методики преподавания 
природоведения в начальной школе, в 
создании школьных учебников зоологии и 
общей биологии. Важным событием в исто�
рии кафедры методики преподавания есте�
ствознания явился выход в свет учебника 
«Общая методика преподавания биологии», 
написанного для студентов педагогических 
вузов Н.М. Верзилиным и В.М. Корсунской.

Заведующий кафедрой Н.А. Рыков 
нередко сам проводил открытые уроки 
биологии в школах Ленинграда. В связи 
с этим в газетах «Учительская газета», 
«Вечерний Ленинград», «Смена» или в 
институтской многотиражке «Советский 
учитель» появлялись статьи на тему 
«Профессор дает урок». Студенты, учителя, 
руководители педагогической практики, 
а нередко и методисты�биологи из 
других педагогических вузов с большим 
интересом и вниманием следили за 
работой талантливого методиста и учителя 
Н.А. Рыкова.

В конце 1970 — начале 1980�х 
годов на кафедре стали проводиться 
исследования в области экологического 
образования и воспитания учащихся. 
Новым делом кафедры стала организация 
р е г у л я р н ы х  н а у ч н о � п р а к т и ч е с к и х 
конференций, посвященных проблемам 
школьного биологического образования 
и методики преподавания биологии. 
С  1 9 6 6  г о д а  п о я в и л о с ь  н о в о е 
н а п р а в л е н и е  в  р а б о т е  к а ф е д р ы  — 
осуществлялась работа по повышению 
квалификации методистов�биологов 
всей страны. За время существования 
факультета повышения квалификации 
на кафедре прошло переподготовку 
несколько десятков потоков, всего более 
300 слушателей. В те годы кафедра 
получила редкое право представления 
к защите не только кандидатских, но и 
докторских диссертаций по специальности 
«методика преподавания биологии».

С 1975 года становится активным 
обсуждение важных вопросов на страницах 
институтской газеты «Советский учитель» — 
«Педагогические вести». Преподаватели 
кафедры делились проблемами, успехами 
и  н е у д а ч а м и  с  о б щ е с т в е н н о с т ь ю 
Герценовского университета. С этого 
времени на страницах газеты публикуются 
отчеты о работе Всероссийского общества 
охраны природы, отделением которого 
в ЛГПИ им. А.И. Герцена руководила 
с т а р ш и й  п р е п о д а в а т е л ь  к а ф е д р ы 
Л . М .  Го л и ц ы н с к а я .  Б л а г о д а р я  е е 
деятельности кафедра организовывала 
выставки по природоохранительной 
тематике,  а  летом на биостанции в 
поселке Вырица под ее началом постоянно 
устраивались выставки букетов.  Из 
газеты за 1981 год мы узнаем, что 
Л.М. Голицынская — участник Выставки 
достижений народного хозяйства в 
Москве, а в статье «Охрана природы» от 
18 декабря 1976 года подчеркивается 
актуальность выхода в свет учебника для 
студентов небиологических факультетов.

НОВЫЙ ЭТАП
С 1982 по 1983 год заведующей 

кафедрой была профессор Валерия 
Н и к о л а е в н а  М а к с и м о в а .  С  1 9 8 3  
по 1995 год кафедра работала под 
р у к о в о д с т в о м  п р о ф е с с о р а  И р и н ы 
Николаевны Пономаревой,  которая 
является признанным ученым в области 
экологического образования, она одна из 
первых в нашей стране обратила внимание 
на значение экологических знаний 
для развития личности и воспитания 
учащихся. В газете «Советский учитель» за 
1984 год сообщалось о награждении 
Л Г П И  и м .  А . И .  Ге р ц е н а  д и п л о м о м 
I  степени Всероссийского общества 
охраны природы.

Уч и т ы в а я  в ы з о в ы  в р е м е н и  и 
современную образовательную ситуацию, 
с 1992 года кафедра стала именоваться 
кафедрой методики обучения биологии 
и экологии.

С 1995 года кафедру возглавляет 
п р о ф е с с о р  Н а т а л ь я  Д м и т р и е в н а 
Андреева. В центре внимания научно�
исследовательской работы кафедры 
о к а з а л и с ь  п р о б л е м ы  р а з в и т и я  и 
самореализации личности ученика в 
образовательном процессе по биологии 
в условиях информатизации общества, 
п р о б л е м ы  р а з в и т и я  с о д е р ж а н и я 
б и о л о г и ч е с к о г о  о б р а з о в а н и я  в 
общеобразовательной школе, усиления 
его мировоззренческих и ценностно�
смысловых аспектов.

Все эти годы достижения кафедры 
в целом и отдельных ее работников 
регулярно отмечаются на страницах 
университетской газеты. Публикуются 
результаты конференций, педагогических 
чтений, а также поздравления с юбилеем 
талантливых педагогов кафедры.

Подводя итоги истории становления 
и развития кафедры методики обучения 
биологии и экологии Герценовского 
у н и в е р с и т е т а ,  м ож н о  с д е л а т ь  в ы �
вод, что непрерывно осуществлялась 
большая работа по проведению научных 
исследований в области биологического 
и  э к о л о г и ч е с к о г о  о б р а з о в а н и я , 
совершенствованию методического 
сопровождения процесса обучения 
биологии в школе, подготовке научно�
педагогических кадров.  Сегодня на 
кафедре методики обучения биологии 
ценят, хранят и свято чтят традиции, 
заложенные ее основателями.

взаимоотношений с учителем является 
возраст. Как Вы думаете, молодость 
учителя — это плюс или все�таки минус 
для взаимоотношений между препо�
давателем и учеником?

� У Дмитрия Сергеевича Лихачева есть 
такие слова: «Если жить только для себя, 
своими мелкими заботами о собственном 
благополучии, то от прожитого не останется 
и следа. Если жить для других, то другие 
сберегут то, чему ты служил, чему отдавал 
силы». Эти слова как нельзя лучше харак�
теризуют труд педагога. Чем моложе мои 
ученики, тем моложе и я! Они и есть гарант 
моей молодости.

� Образование и воспитание — это 
два неразделимых принципа учитель�
ской профессии. Как Вы думаете, мож�
но ли чему�то отдавать предпочтение?

� Творческий поиск педагога заключа�
ется в индивидуальном подходе к каждому 
учащемуся. Основные условия, которые 
связывают обучение и воспитание, — со�
вместная разнообразная творческая 
деятельность педагогов и учащихся, пси�
хологический принцип работы педагогов 
с учащимися в обучении и воспитании, 
тесный контакт с родителями. Ученик 
воспринимает различные воздействия 
учителя, вырабатывая тем самым опре�
деленные культурные нормы поведения и 
деятельности. Таким образом, необходима 
интеграция педагогического таланта и 
специального педагогического образова�
ния, что и определяет профессиональную 
компетентность педагога.

� Наталия Валентиновна, рас�
скажите, каковы Ваши планы на 
ближайшие годы? Каким Вы видите 
продолжение своей профессиональной 
деятельности?

� Трудно сказать о том, что будет впе�
реди. Меняется мир, меняются приоритеты. 
Учителя всегда должны быть в авангарде. 
Поэтому думаю, что буду учиться дальше. 
И, несомненно, радоваться успехам моих 
учеников.

9555555�����ЛЛЕТЕТЕТЕТЕ ИИЮИЮЮЮИ ККККККККААФАФАФАФАФАФЕДЕДЕДЕДЕ РЫРЫР ММЕТТЕТЕТЕ ОДООДОДДДИКИИ ИИИ ОБОБО УЧЕЕНИЯ 
БИБИИБИОЛОЛОЛОЛЛООГГОГООГИИИИИИИИИИ ИИИ ЭЭКОКОК ЛОЛОГИГИГИИИИИИ И ГЕГГГ РЦЕЕЕНОВОВСККОГО

УНУНУНУ ИВИВВЕРЕРЕРРРСССИСИС ТЕТЕТАТАТАТАТА ПОССО ВЯВЯВ ЩАЩ ЕТЕ СЯ

ÊÀÔÅÄÐÀ ÌÅÒÎÄÈÊÈ ÎÁÓ×ÅÍÈß ÁÈÎËÎÃÈÈÊÀÔÅÄÐÀ ÌÅÒÎÄÈÊÈ ÎÁÓ×ÅÍÈß ÁÈÎËÎÃÈÈ
È ÝÊÎËÎÃÈÈ: ÃÎÄÛ È ËÞÄÈÈ ÝÊÎËÎÃÈÈ: ÃÎÄÛ È ËÞÄÈ

Выпускница факультета биологии РГПУ им. А.И. Герцена, кан�
дидат педагогических наук, учитель биологии ГОУ СОШ № 197 с 
углубленным изучением предметов естественно�научного цикла 
Центрального района Санкт�Петербурга Наталия Валентиновна 
Пахомова — победитель конкурсов «Лучший учитель Санкт�
Петербурга» и «Лучший учитель РФ». Наталия Валентиновна от�
ветила на вопросы корреспондентов «Педагогических вестей» и 
рассказала о преподавательской деятельности в школе, о своих 
победах и о том, каким должен быть хороший учитель.

«Ó×ÈÒÅËÜ — ÝÒÎ ÎÁÐÀÇ ÆÈÇÍÈ»«Ó×ÈÒÅËÜ — ÝÒÎ ÎÁÐÀÇ ÆÈÇÍÈ»

Юлия СУХАРЕВА, 
Анна ГЛАДКОВА,

корреспонденты «ПВ»

И
рина Л

апина, 
доцент каф

едры
 истории

Н.Д. АНДРЕЕВА, 
заведующая кафедрой методики обучения 

биологии и экологии, профессор;
Н.В. МАЛИНОВСКАЯ, 

Н.А. СТЕПАНОВА,
доценты кафедры; 

Е.М. КОЛОСОВА,
директор музея РГПУ им. А.И. Герцена
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КОНЦЕРТ
ПРИОБЩЕНИЕ К МИРУ ИСКУССТВАПРИОБЩЕНИЕ К МИРУ ИСКУССТВА
12 ноября в Мюзик�Холле состоялся образовательный интерактивный концерт 
«Петя и волк» Санкт�Петербургского государственного симфонического орке�
стра «Классика» под руководством заслуженного артиста России, профессора 
РГПУ им. А.И. Герцена Александра Канторова.

Александр Канторов – автор уникального образовательного проекта «Вырастим
поколение счастливых», целью которого является приобщение студентов и 

школьников к миру классического искусства. В рамках данного проекта Александр 
Яковлевич проводит образовательные концерты для детей, во время которых маэстро 
в доступной форме знакомит самых маленьких слушателей с инструментами оркестра 
и классической музыкой.

В программу концерта в этот раз вошли симфоническая сказка С.С. Прокофьева 
«Петя и волк», «Вальс цветов» из балета П.И. Чайковского «Щелкунчик», вальс из музыки

к драме М.Ю. Лермонтова «Маскарад» А.И. Хачатуряна, Allegro moderato из балета 
П.И. Чайковского «Лебединое озеро» и другие произведения мировой классической 
музыки. Отличительной особенностью подобных концертов является тот факт, что дети 
смогли не только увидеть и услышать разные инструменты, но и сами попробовать себя 
в роли музыкантов, побывав на сцене во время исполнения известных произведений.

В зале также присутствовала директор Студенческого дворца культуры Герценов�
ского университета Татьяна Хайновская. Татьяна Александровна выразила надежду 
на продолжение недавно возобновившейся многолетней традиции образовательных 
концертов в Герценовском университете.

Интерактивный концерт «Петя и волк» пользуется особой популярностью: его за 
более чем 20�летнюю историю посмотрели десятки тысяч детей и их родителей не 
только в России, но и за рубежом.

М
арина К

убы
ш

кина

 14 декабря в Голубом зале РГПУ им. А.И. Гер�
цена состоялся традиционный VII Зимний бал 
«Сияние света».

Вступительное слово произнес хозяин бала, и.о. ректора Гер�
ценовского университета Сергей Богданов. «Уже седьмой 

раз студенты и гости нашего праздника собираются на Зимнем 
балу, чтобы сохранить историю и культуру русского народа. Вы уже 
вошли в историю как участники одного из самых ярких культурных 
событий Санкт�Петербурга. Это неповторимый вечер, где каждый 
может найти для себя что�то новое», – сказал Сергей Игоревич.

Почетными гостями мероприятия стали и.о. проректора по 
воспитательной работе Сергей Махов, советник Губернатора 
Санкт�Петербурга Артем Шейкин. «Я очень рад, что уже семь долгих 

лет существует этот студенческий проект. Здесь возобновляется 
традиция проведения балов, которая зародилась еще более двух 
веков назад», – сказал Сергей Иванович. Советник Губернатора 
Артем Шейкин отметил, что ему очень нравится идея Зимнего бала 
в Герценовском университете, так как это мероприятие объединяет 
студентов и обогащает их новыми знаниями. «Атмосферу вечера не 
передать никакими словами. Похвально наблюдать сегодня возоб�
новленные традиции старой России», – добавил Артем Геннадьевич.

В этом году на балу присутствовало более 200 студентов 
со всех факультетов и институтов Герценовского университета, а 
также представители школы�судии «Реверанс» г. Петрозаводска. 
В ходе торжественного вечера студенты исполнили танцы разных 
стран и временных эпох, такие как полонез, кадриль, венский вальс, 
греческий танец «Сиртаки», финская полька «Кикапо» и другие.

На протяжении трех месяцев подготовки дамы и кавалеры 
посещали репетиции, где разучивали около 30 исторических 
танцев. Их знакомили с этикетом и погружали в культуру балов. 
Кроме того, участники своими руками изготавливали тематические 
аксессуары. Студенты поделились, что им интересен не только бал, 
но и дружеская атмосфера, общение, возможность узнать больше 
об истории XIX века. Некоторым Зимний бал «Сияние света» запом�
нился завораживающей проекцией северного сияния на потолке и 
стенах Голубого зала.

В конце торжественного вечера и.о. проректора по воспита�
тельной работе Сергей Махов наградил памятными подарками 
и почетными грамотами членов оргкомитета Зимнего бала, при�
нимавших активное участие в создании праздника.
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В
ыпуски газеты осуществля�
ет высокопрофессиональ�
ная команда под руковод�
ством главного редактора 

Натальи Мельник, которая умеет при�
влечь единомышленников и занимает 
активную позицию в отношении ведущей 
роли редакции газеты в продвижении Гер�
ценовского университета в информаци�
онном пространстве Санкт�Петербурга 
и России, в представлении бренда вуза, 
в презентации конкурентных преиму�
ществ РГПУ им. А.И. Герцена. Редакция 
газеты установила контакты и сотрудни�
чает с рядом СМИ Санкт�Петербурга, 
агентствами «РИА Новости», «ТАСС», 

«Росбалт». Необходимо отметить, что 
редколлегией налажено сотрудничество 
с пресс�службой Администрации Губер�
натора Санкт�Петербурга. В издании 
газеты используются современные 
технологии, создано емкое, точное 
визуальное решение; публикуются про�
изведения изобразительного искусства 
художников�герценовцев. Дизайн из�
дания содержит графические, цветовые 
логотипы, оригинальные слоганы, разво�
ротную горизонтальную верстку и иные 
компоненты фирменного стиля. Заслуга в 
этом принадлежит художнику, ответствен�
ному секретарю редакции Александре 
Поповой, выпускнице факультета изо�
бразительного искусства Герценовского 
университета.

Как отмечает Марина Дробышева,
член Союза журналистов Санкт�
Петербурга и Ленинградской области, 
газета «Педагогические вести» стала 
предметом внимания кафедры периоди�
ческой печати факультета журналистики 
СПбГУ, где на научно�практическом 

семинаре «Современная периодическая 
печать в контексте коммуникативных 
процессов» сопоставлялись газеты 
двух петербургских вузов — РГПУ им. 
А.И. Герцена и СПбГУ, и преимущество 
было за «Педвестями». Материалы об 
этом событии были опубликованы в сбор�
нике. Газету изучают студенты�журнали�

сты СПбГУ; на семинарах «Пресс�служба» 
известный журналист В.Н. Полушко в 
Санкт�Петербургском государственном 
институте кино и телевидения обращает�
ся к газете, подчеркивая ее значимость 
для журналистов, а студенты ЛГУ им. 
А.С. Пушкина на основе публикаций в ней 
пишут курсовые и дипломные работы по 
предмету «Молодежная студенческая 
пресса». Как можно увидеть, газета 
«Педагогические вести» становится 
школой постижения профессионального 
мастерства журналиста.

Торжественное мероприятие, со�
стоявшееся 10 ноября, началось в 
конференц�зале Фундаментальной 

библиотеки им. императрицы Марии 
Федоровны с открытия выставки, по�
священной истории газеты. Гостей по�
приветствовала директор студенческого 
дворца культуры Татьяна Хайновская, 
подчеркнув значимость газеты для всего 
университета. Директор музея РГПУ им. 
А.И. Герцена Екатерина Колосова обра�
тила внимание пришедших на наиболее 
интересные экспонаты, которые были 
любезно предоставлены музеем для 
выставки. Среди них — выпуски газеты 
последних лет, а также самый первый 
выпуск газеты «Педвузовец», вышедший 
в свет 6 ноября 1927 года. Екатерина 
Матвеевна отметила, что «Педагогиче�
ские вести» — одна из немногих газет 
вузов Санкт�Петербурга, которая прошла 
путь от стенгазеты к многотиражке и со�
стоялась как высокопрофессиональное 
издание. Также прозвучали слова благо�
дарности директору Фундаментальной 
библиотеки Нателе Квелидзе�Кузнецо�
вой и заместителю директора Светлане 
Морозовой за всестороннюю помощь в 

организации мероприятия и многолетнее 
плодотворное сотрудничество с газетой.

Основная часть празднования юби�
лея газеты прошла в Зимнем саду 
Фундаментальной библиотеки. С по�
здравительным словом выступил и.о. 
ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей 
Богданов: «Газета «Педагогические ве�

сти» существует уже 90 лет. Важно, что 
в Герценовском университете есть тради�
ции, которые поддерживаются в течение 
столь длительного времени. Спасибо 
тем, кто сегодня работает над созданием 
газеты и сохраняет эти традиции». Сергей 
Игоревич вручил главному редактору 
газеты «Педагогические вести» Наталье 
Мельник, ответственному секретарю 
Александре Поповой, художественному 
редактору Снежане Мажекеновой и 
другим сотрудникам редакции газеты 
благодарности за ответственную работу, 
соответствующую самым высоким требо�
ваниям, предъявляемым к сотрудникам 
средств массовой информации.

И.о. проректора по научной ра�
боте и информатизации РГПУ им. 
А.И. Герцена Михаил Пучков отметил, 
что газета «Педагогические вести» — это 
труд всего Герценовского университета: 
«Без РГПУ им. А.И. Герцена и коллектива 
университета не было бы новостей, со�
бытий, мероприятий и поводов, благодаря

ÂÑÅ ÒÎËÜÊÎ ÍÀ×ÈÍÀÅÒÑß!ÂÑÅ ÒÎËÜÊÎ ÍÀ×ÈÍÀÅÒÑß!
РГПУ им. А.И. Герцена известен своими достижениями, одно 
из которых — газета «Педагогические вести», отметившая в 
ноябре свой 90�летний юбилей. Сегодня вузовское издание, 
сумевшее сохранить традиции, осуществляет деятельность по 
тринадцати направлениям. Редакция газеты «Педагогические 
вести» отмечена многими наградами и дипломами. 

ТАК ДЕРЖАТЬ!ТАК ДЕРЖАТЬ!
90�летию газеты

Герценовского университета
«Педагогические вести»

посвящается 

…И вновь склоняться над 
строкой несмелой,
Ловить событий призрачную 
нить;
А время мчится тройкой 
ошалелой,
И так непросто под уздцы 
схватить.

Газета наша… Вестница 
родная!
Близка и хлопотлива ты, как 
мать;
Тв о й  с л а в н ы й  ю б и л е й 
благословляя,
Позволь сказать сегодня: 
«Так держать!»

Будь, как всегда, светла и 
долгожданна.
Пусть мудрость розой алою 
цветет!
Пусть юность кружит на 
страницах хоровод!
Пусть белоснежный образ 
Пеликана
С твоих полос зовет сердца 
в полет!

В.Н. ПАНИБРАТОВ,
профессор факультета 

философии человека 
РГПУ им. А.И. Герцена

Сергей БОГДАНОВ, и.о. ректора РГПУ ии. А.И. Герцена: «Дорогие друзья! 90 лет – 
очень солидный возраст для издания. Это значит, что все это время тема образования 
остается актуальной. Какие бы ни выделялись приоритеты в ту или иную историческую 
эпоху, неизменными в газете остаются материалы, посвященные педагогике и подго�
товке учителей. Это тот курс, которым на протяжении своей богатейшей истории дви�
жется Герценовский университет. И особенно приятно, что газета поддерживает этот 
курс, а также отмечает свой юбилей в год юбилея университета. Наш читательский ин�
терес к газете велик. Именно благодаря «Педагогическим вестям» формируется имидж 
нашего университета. Я поздравляю редакцию газеты с праздником! Желаю ей даль�
нейшего процветания, творческих успехов и воплощения самых смелых замыслов!»

Михаил ПУЧКОВ, и.о. проректора по научной работе и информатизации РГПУ 
им. А.И. Герцена: «Газета «Педагогические вести» – это труд огромного коллектива 
огромного университета. Весь университет и есть команда этой газеты. Потому что без 
университета не было бы новостей, не было бы тех событий, мероприятий и поводов, 
благодаря которым газета выходит. Хочется сказать отдельное спасибо всем техниче�
ским специалистам, которые участвуют в выпуске газеты. А в этой работе принимает 
участие действительно большое количество специалистов! Конечно, хочется поблаго�
дарить и саму редакцию «Педвестей», которая готовит контент, чтобы мы могли насла�
диться чтением газеты. Особенно приятно, приезжая на мероприятие в другой вуз, до�
стать из портфеля нашу газету, потому что она всегда производит впечатление. Желаю 
«Педагогическим вестям» быть самыми «педагогичными» среди вестей! Огромное вам 
спасибо за ваш труд».

Евгений ЛУКИН, выпускник ЛГПИ 
им. А.И. Герцена, член Союза писа�
телей России: «Для меня «Педвести» — 
точнее, на тот момент «Советский учи�
тель» — были прекрасным стартом в 
журналистской деятельности. Мы ра�
ботали маленьким коллективом, но от�
ветственность была большой. Я подпи�
сывал номера в печать, и нельзя было 
допустить ни малейшей ошибки. Читая 
современную газету, я понимаю, что тре�
бования к сотрудникам редакции ничуть 
не изменились. И хотелось бы пожелать, 
чтобы и следующие 90 лет редакция 
газеты оставалась верной качествен�
ной работе и продолжала быть отлич�
ной школой мастерства для молодых 
журналистов».

Борис МИСОНЖНИКОВ, профессор 
СПбГУ, член Союза журналистов 
Санкт�Петербурга и Ленинградской 
области: «Это замечательный юбилей! 
Но я должен поделиться и очень личны�
ми воспоминания и чувствами. Посетив 
Герценовский университет, я вспомнил, 
что полвека тому назад я здесь времен�
но работал в библиотеке. Это произошло 
сразу после того, как я окончил среднюю 
школу. Моя тетя, Эльфрида Эдуардовна 
Савинова, много лет трудилась в библио�
теке университета (тогда — педагогиче�
ского института). Она и посоветовала 
меня временно взять на работу в би�
блиотеку. Я оказался в мире книг! Во�
обще интеллектуальная атмосфера вуза 
очень чувствовалась и влияла благопри�
ятно. Прошли годы, и я, защитив канди�
датскую диссертацию, снова оказался в 
этом замечательном вузе — преподавал 
немецкий язык. Все в мире не случайно! 
Не случаен и мой интерес к «Педагоги�
ческим вестям» — газете, которая, на 
мой взгляд, является одним из лучших 
вузовских корпоративных изданий в 
стране. Главное, что редакция газеты 
старается быть максимально близкой 
к аудитории, привлекает студентов к ак�
тивному сотрудничеству, воспитывает 
в них благородные чувства, приобщает 
к миру высокой культуры, науки, интел�
лектуального творчества и духовной 
свободы».

Тамара СКОБЛИКОВА�КУДРЯВЦЕВА, 
член Международной федерации 
журналистов: «Виват, «Педагогиче�
ские вести»! Я испытываю огромную ра�
дость, находясь на вашем юбилее! Факт 
долголетия «Педагогических вестей» 
убеждает меня в том, что журналистика 
жива, живет и будет жить. Оглянитесь 
вокруг: на журналистском поле в Петер�
бурге пустыня. Исчезли «Смена», «Ве�
черний Петербург», «Невское время». 
Причем «Смена» и «Вечерний Петер�
бург» выходили даже в блокаду. Да, они 
исчезли, а вы живы. И не просто живы, 
а развиваетесь и процветаете. Мне осо�
бенно жаль мою газету «Ленинские ис�
кры», срочно переименованную в «Пять 
углов», но все равно исчезнувшую. А 
ведь это была газета высокого лите�
ратурного достоинства и проблемами 
детства занималась профессионально. 
Вспоминаю один случай, когда именно 
ваша газета помогла нам решиться на 
одну дискуссию. К нам стали приходить 
письма ребят тревожного содержания: 
«Дорогая редакция! Почему взрослые 
такие странные люди: говорят одно, а 
думают другое. И это как раз мои роди�
тели», «Скажите, человек имеет право 
на ложь? В каких случаях?» и т.д. Мы 
сомневались затевать эту дискуссию: 
ведь тут упоминались взрослые, роди�
тели… Насколько это педагогично? Мой 
тогдашний редактор Валентина Львовна 
Бианки сказала: «Позвоните коллегам в 
газету Герценовского института. Инте�
ресно, что они скажут?» Я позвонила. 
Сотрудник вашей газеты развеял сомне�
ния: «А что? Это интересно. Кто имеет 
право на ложь?» Мы получили огромную 
почту. Один ответ я помню до сих пор: 
«На ложь не имеет права никто. Только 
Иван Сусанин». Что меня еще радует, 
так это ваш замечательный коллектив. 
Видно, что вы любите друг друга, рабо�
таете дружно, слаженно. Ведь известно: 
«Мужество создает победителей. Согла�
сие — непобедимых». Именно Согласие 
помогло вам устоять, не рассыпаться, 
преодолеть вызовы времени… Дорогие 
друзья! Желаю вам дальнейших твор�
ческих успехов. Пусть не стареет ваша 
мысль, не оскудевают планы. Легкого 
вам пера и умных читателей! Творите 
долго�долго. Всегда! Огромное вам спа�
сибо. С юбилеем!»

Александра ПОПОВА, ответствен�
ный секретарь газеты «Педагоги�
ческие вести»: «Уважаемые гости! 
Дорогие коллеги! Спасибо за теплые 
слова и за то, что пришли сегодня раз�
делить с нами этот праздник. Я выпуск�
ница факультета изобразительного 
искусства Герценовского университета 
и работаю в газете около 20 лет. Се�
годня, в день 90�летия газеты «Педа�
гогические вести», мне хочется побла�
годарить руководство университета, 
которое всегда с большим вниманием 
относилось к редакции газеты. Мы 
активно сотрудничаем с института�
ми и факультетами Герценовского 
университета, Издательством, Фун�
даментальной библиотекой, Музеем,
Студенческим дворцом культуры, Про�
фкомом и другими отделами универ�
ситета. Благодаря вашему содействию 
наша редакция пришла к замечатель�
ному событию — сегодняшнему юбилею. 
Я думаю, что далеко не каждому печат�
ному изданию удается прожить такую 
большую жизнь и оставаться нужным 
людям. В газете работали и работают 
сейчас творческие неравнодушные со�
трудники. Это дружный и слаженный 
творческий коллектив. Вклад каждого 
ценен и индивидуально неповторим. 
Наш главный редактор Наталья Ива�
новна Мельник пришла в газету в 
2001 году. С этого времени газета «Пе�
дагогические вести» за короткий срок 
очень изменилась и по содержанию, и 
по дизайну. Кроме того, мы создали жур�
нальное приложение к газете, что рас�
ширило наши творческие возможности. 
Наталья Ивановна организовала при 
редакции журналистскую школу масс�
медиа, что способствовало увеличению 
числа сотрудников газеты. Особую при�
знательность хочется выразить сегодня 
нашим внештатным коллегам, которые 
активно поддерживают нас: Марине 
Дробышевой, Юлии Ильенко, Елене 
Титовой и многим другим. Творческая 
работа в «Педагогических вестях» дала 
прекрасный старт в профессиональной 
деятельности многим молодым людям. 
Мы продолжаем жить жизнью наше�
го университета, служить ему верой и 
правдой. Двери нашей редакции всегда 
открыты для тех, кто идет к нам с опти�
мизмом, добрым сердцем и открытой 
душой. 90 лет — все только начинается! 
С юбилеем!»

Наталья МЕЛЬНИК, главный редактор газеты «Педагогические вести»: «За 
90 лет газета, как и страна, пережила множество изменений. Но во все времена ее 
отличало внимательное отношение к деталям, осмысленный подход к каждому слову, 
следование традициям петербургской прессы, стремление к независимости своего 
мнения. Это позволило «Педагогическим вестям» выйти за пределы университетской 
периодики, стать частью городского печатного пространства. Материалы наших корре�
спондентов регулярно появляются не только на страницах нашей газеты, но и в других 
региональных изданиях. В этом смысле «Педвести» могут считаться настоящей шко�
лой мастерства для молодых специалистов. Как сегодняшняя журналистика стремится 
к универсальности, так и наши сотрудники успешно совмещают в себе профессии кор�
респондента, фотографа, оператора, корректора, верстальщика, пиар�специалиста. 
За годы работы редакции в качестве пресс�службы значительно укрепились позиции 
Герценовского университета в медиапространстве. Выросло количество положитель�
ных упоминаний вуза в СМИ, комментарии наших экспертов стали появляться на теле�
видении, в крупных федеральных изданиях. Мы стали определять информационную 
политику университета, а газета стала ее рупором. Сегодня мы в неустанном поиске но�
вых тем, героев, дизайнерских решений. Создание газеты — увлекательный и сложный 
процесс, требующий высоких компетенций. Несмотря на появление Интернета, совре�
менная газета должна быть печатной. Как не исчезли печатные книги, телевидение и 
радио, так и не должна исчезнуть печатная газета. Потому что печать — это показатель 
качества информации, работы команды профессионалов, а это всегда будет вызывать 
доверие у аудитории. Редакция газеты была и остается местом, куда можно прийти за 
советом, где можно оперативно получить помощь».

Марина ДРОБЫШЕВА, доцент РГПУ 
им. А.И. Герцена, член Союза жур�
налистов Санкт�Петербурга и Ле�
нинградской области, внештатный
корреспондент газеты «Педагогиче�
ские вести»: «C газетой «Педагогиче�
ские вести» я сотрудничаю уже более 
17 лет. За это время издание под руко�
водством Натальи Ивановны Мельник 
действительно выросло, состоялось 
как профессиональное городское СМИ. 
Редакция умеет не только красиво и ка�
чественно подать информацию, здесь 
работают неравнодушные люди, к кото�
рым всегда можно обратиться за сове�
том. Желаю коллективу «Педвестей» в 
любой ситуации оставаться надежным 
источником информации, продолжать 
деятельность на самом высоком уровне, 
не терять своего оптимизма и хорошего 
отношения к окружающим».

которым создается газета». Михаил 
Юрьевич поблагодарил весь коллектив 
университета за то, что он наполняет га�
зету контентом и таким образом дает ей 
возможность выходить в свет. Отдельную 
благодарность Михаил Юрьевич выразил 
редакции газеты и всем техническим 
специалистам Издательства РГПУ им. 
А.И. Герцена, работающим над ее 
выпуском.

С 90�летним юбилеем газету «Педа�
гогические вести» пришли поздравить 
почетные гости: начальник управления 
по связям с общественностью РГПУ им. 
А.И. Герцена Андрей Тумалев; член Со�
юза писателей России, поэт, переводчик, 
главный редактор литературно�художе�
ственного журнала «Северная Аврора», 
выпускник исторического факультета 
ЛГПИ им. А.И. Герцена Евгений Лукин; 
профессор кафедры периодической 
печати Высшей школы журналистики и 
массовых коммуникаций СПбГУ, член 
Союза журналистов Санкт�Петербурга 
и Ленинградской области Борис 
Мисонжников; член Союза журналистов 
Санкт�Петербурга и Ленинградской об�
ласти, доцент кафедры теории и истории 
культуры, внештатный корреспондент 
газеты «Педагогические вести» Мари�
на Дробышева; член Международной 
федерации журналистов, заслуженный 
работник культуры Российской Федера�
ции, пресс�секретарь Всемирного клуба 
петербуржцев Тамара Скобликова�Ку�
дрявцева; заместитель декана факуль�
тета изобразительного искусства РГПУ 
им. А.И. Герцена, доцент Юрий Курнин и 
доцент кафедры рисунка Андрей Король�
чук; заместитель директора Института 
народов Севера РГПУ им. А.И. Герцена 
по научно�методическому направлению, 
профессор Игорь Набок; профессор 
Института музыки, театра и хореографии 
Михаил Воротной; профессор факуль�
тета философии РГПУ им. А.И. Герцена 
Виктор Панибратов и многие другие. От 
редакции газеты с поздравительной ре�
чью выступила ответственный секретарь 
Александра Попова.

Старший преподаватель кафедры 
социальной безопасности РГПУ им. 
А.И. Герцена Юрий Громов поздра�
вил газету с юбилеем и рассказал 
гостям праздничного вечера о Меж�

региональной филателистической 
выставке «Петербургский вернисаж. 
Неделя почтовых коллекций — 2017»,
 которая проходила в октябре в Цен�
тральном музее связи им. А.С. Попова. 
На выставке были представлены экспо�
наты студентов и сотрудников РГПУ им. 
А.И. Герцена, в том числе коллективный 
экспонат редакции газеты и площадки 
«Герценовский филателист» под назва�
нием «90 лет газете “Педагогические 
вести”».

В адрес редакции газеты Герценов�
ского университета прозвучало множе�
ство добрых слов и пожеланий. Поздрав�
ления от тех, кто не смог присутствовать 
лично на праздничном мероприятии, 
зачитала директор студенческого дворца 
культуры Татьяна Хайновская, которая 
была ведущей торжественного вечера. 
Председатель Комитета по печати и 
взаимодействию со средствами мас�
совой информации Сергей Серезлеев 
прислал поздравление коллективу газеты
«Педагогические вести», в котором 
он отметил, что газета Герценовского 
университета за 90 лет стала одним из 
самых авторитетных средств массовой 
информации отечественного педагоги�
ческого сообщества: «Ваша газета дает 
возможность аудитории познакомиться 
с уникальным педагогическим опытом, 
активно освещает городские события, 
формирует имидж Санкт�Петербурга 
как крупного образовательного центра». 
Руководство и сотрудники Фундамен�
тальной библиотеки также неоднократно 
присоединились к поздравлениям.

Гости мероприятия порадовали 
коллектив газеты «Педагогические 

вести» не только теплыми словами, но и 
подарками, самым запоминающимся из 
которых стало приглашение на концерт 
Санкт�Петербургского государственного 
симфонического оркестра «Классика». 
Художественный руководитель и главный 
дирижер оркестра, заслуженный артист 
России, профессор РГПУ им. А.И. Герце�
на Александр Канторов лично пригласил 
сотрудников газеты на концерт.

Украшением праздничного вече�
ра стали талантливые выступления 
студентов Института музыки, театра и 
хореографии РГПУ им. А.И. Герцена. 
Лауреат международных конкурсов Ари�
на Утеева исполнила «Концертное танго 
для саксофона» Григория Калинковича 
в сопровождении фортепианной партии 
Анны Ильиной. С ярким вокальным номе�
ром выступил лауреат международных 

конкурсов Тигрий Бажакин. Лауреат 
всероссийских и международных конкур�
сов Игорь Кузнецов и студентка 3 курса 
Института театра, музыки и хореографии 
Анна Ильина исполнили композицию 
Генри Манчини «Розовая пантера». Юби�
лейный вечер был украшен музыкальным 
сопровождением в исполнении лауреата 
международных конкурсов Сергея Смо�
льянинова. Актеры творческой студии 
Михаила Разумовского в течение вечера 
радовали гостей яркими номерами, по�
священными юбилею газеты. Завершил 
праздничное мероприятие блистатель�
ный танец хореографа, преподавателя 
школы танца Summertime Swing School 
Кирилла Родионова.

Материал подготовлен коллективом 
газеты «Педагогические вести»
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ФОРУМ
ПОЙМИ МЕНЯПОЙМИ МЕНЯ
С 5 по 7 декабря в РГПУ им. А.И. Герцена проходил 
III Петербургский форум «Инклюзия в физической культу�
ре студентов». Форум объединил студентов с инвалидно�
стью и условно здоровых студентов.

5 декабря в Голубом зале состоялось торжественное 
открытие форума. Собравшихся участников приветствовали и.о. 
проректора по воспитательной работе Сергей Махов, начальник 
управления развитием воспитательной деятельности Раиса 
Богданова, директор Института физической культуры и спорта 
РГПУ им. А.И. Герцена Юрий Лобанов.

Модератором форума выступила заведующая кафедрой 
оздоровительной физической культуры и адаптивного спорта 
Герценовского университета Светлана Филиппова.

В программе первого дня форума прошла студенческая 
научно�практическая конференция, финал конкурса фотографий 
«Студент. Спорт. Инклюзия», финал конкурса студенческих 
видеофильмов «О спорт, ты � радость!». В честь дня волонтера 
были награждены лучшие студенты, которые на протяжении года 
активно участвовали в различных добровольческих проектах.

Второй день форума – 6 декабря – был посвящен 
кинофестивалю «Пойми меня!». Студенты разных факультетов 
и институтов представляли различные художественные 
фильмы, посвященные проблемам людей с инвалидностью. 
Они агитировали посмотреть представляемые фильмы, чтобы 
лучше в дальнейшем понимать представителей этой категории 
обучающихся и воспитанников.

Третий день открылся мастер�классом, который подготовили 
студенты факультета изобразительного искусства. Все 
участники форума разделились на две группы и коллективно 
создавали изображения, связанные с тематикой инклюзии в 
Герценовском университете. После мастер�класса студенты 
Института физической культуры и спорта, а также Института 
дефектологического образования и реабилитации представили 
жестовые песни. Форум закончился награждением победителей 
по всем номинациям и прекрасными концертными выступлениями 
студентов с ограниченными возможностями здоровья.

Форум еще раз продемонстрировал, что инклюзия в 
физической культуре — важное направление развития не только 
Герценовского университета, но и всего образования в целом.
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О
бъединяющим звеном 
для всех трех произ�
ведений стала музыка 
Дмитрия Шостакови�

ча. Бойкая, боевая, беспокойная, 
она сменялась романсами и на�
родными песнями, показывая 
противоречивость того времени, 
острое желание перемен, стык 
двух эпох. «Мы не пытались судить 
о том, что было, не вставали ни 
на чью сторону и не призываем 
наших зрителей к этому. Мы хо�
тели попытаться эмоционально 
пережить случившееся, научиться 
размышлять и на такие сложные 
темы», – заявила старший пре�
подаватель кафедры хореогра�
фического искусства РГПУ им.
А.И. Герцена Мария Большакова.

Постановка «Сынъ» (авторы: 
Светлана Черепахина, Екатерина 
Тебякина, Ксения Халтурина) 
раскрыла трагедию одной семьи. 
Печальные события героев про�
исходят на фоне переломных 
для страны событий: старый мир 

 3 декабря в Колонном зале РГПУ им. А.И. Герцена состоялся вечер 
хореографических размышлений к 100�летию революции «Красной 
нитью». Три постановки в рамках экзаменационного просмотра пред�
ставили магистранты кафедры хореографического искусства.

рушится, ему на смену приходит 
новый социалистический строй. 
Сын, увлеченный революционны�
ми настроениями, вдохновленный 
агитками, спешит навстречу новой 
жизни, невзирая на мнение отца 
и матери. Но эта же сила, как бес�
чувственная машина, подминает 
под себя его семью, разрушает 
не только духовную связь между 
близкими людьми, но и физически 
разлучает их. Горе и страдания – 
все, что приносит им революция. 
Нежный романс «Белой акации 
гроздья душистые» сменяется 
ритмически строгими симфония�
ми Шостаковича. Исполнители – 
студенты 2 и 3 курса – искренне 
сопереживают своим героям 
на сцене, стараются по�своему 
осмыслить эту трагедию. «Очень 
сложно рассказать в танце исто�
рию, не превратив при этом его в 
пантомиму. Здесь это удалось», – 
отметила профессор кафедры 
хореографического искусства Гер�
ценовского университета Ольга

Розанова. Подобно Шолохову 
в «Тихом Доне», мы приходим к 
выводу, что для человека самым 
важным должен быть дом, семья, 
в которой он родился и вырос, где 
его всегда будут ждать и любить 
и куда он обязательно вернется.

Совершенно другим по эмоци�
ям, выразительным средствам, 
музыке и костюмам оказался 
хореографический этюд «Эпиде�
мия» (Мария Журавлева, Рамиля 
Насыйрова, Елизавета Давлето�
ва). Революционный дух здесь 
сравнивается с болезнью, которой 
общество пытается противосто�
ять. В отличие от предыдущей по�
становки, мы не видим очевидных 

аналогий с тем временем, скорее,  
эта композиция � вневременная 
и вненациональная, применимая 
не только к революции. Обще�
ство всегда поначалу противится 
новым идеям, боится терять то, что 
имеет. Тем не менее, отдельное 
«заражение» всегда происходит, и 
его последствия непредсказуемы. 
«“С Россией кончено... На после�
дях ее мы прогалдели, проболтали, 
пролузгали, пропили, проплевали, 
замызгали на грязных площа�
дях…”, – писал в своем стихотво�
рении “Мир” 23 ноября 1917 года 
Максимилиан Волошин. Об этом 

мы хотели рассуждать с нашими 
студентами, подтолкнуть их к само�
стоятельному осмыслению собы�
тий, которое может проявляться 
через искусство», — подчеркнула 
Мария Большакова.

Новое прочтение поэмы Алек�
сандра Блока «Двенадцать» пред�
ставили Дарья Сенькова, Мария 
Залецкая, Диана Кудзоева в своей 
литературно�пластической компо�
зиции. В произведении магистран�
ты синтезировали хореографию и 
драматическое искусство, пригла�

сив к участию студентов актерской 
мастерской Андрея Максимова. 
Здесь нет восхваления револю�
ции, явной симпатии к красно�
гвардейцам, в которой обвиняли 
поэта. Здесь есть разрушенный, 
холодный, пошлый мир, сатира 
над всем происходившим и про�
исходящим, глубокая тоска по 
человечности и желание любить 
Родину. И вовсе не торжественно 
в устах актеров звучат последние 
слова: «И идут без имени свято�
го все двенадцать — вдаль. Ко 
всему готовы, ничего не жаль...» 
Страшно не оглядываться назад, 

бездумно, стремительно мчаться 
в неизвестное. «Прекрасно, что 
постановщики смогли объединить 
два вида искусства: слова и инто�
нации помогают выразить то, что 
невозможно сделать в движениях, 
а танец отражает настроение, 
которое не получится передать 
вербально. От этого картина ста�
новится более конкретной, более 
полной, более живой; зритель 
постоянно переключается, ему 
не дают отвлечься. Мне кажется, 
это отличный опыт, который нужно 
продолжать», — добавила Ольга 
Розанова.

Все магистранты проявили 
большой профессиональный по�
тенциал, по�разному взглянули 
на поставленную перед ними 
задачу, по�разному ее решили. 
В каждой из постановок были 
подводные камни: в «Сыне» надо 
было избежать пантомимы, топор�
ности; в «Эпидемии» — не уйти 
в «искусство ради искусства»; в 
«Двенадцати» — не увлечься сло�
весной игрой, найти гармоничный 
баланс между танцем и театром. 
Девушкам (а все постановщики – 
девушки) это удалось. Компо�
зиции имели претензию на уже 
взрослые произведения, достойно 
была проведена работа с исполни�
телями. Это отметили не только их 
наставники и преподаватели, сам 
зал аплодировал их работе. Не это 
ли подобающая похвала молодому 
автору?

Снежана МАЖЕКЕНОВА,
корреспондент «ПВ»
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В каждой из постановок были подводные кам�
ни: в «Сыне» надо было избежать пантомимы, 
топорности; в «Эпидемии» — не уйти в «ис�
кусство ради искусства»; в «Двенадцати» — 
не увлечься словесной игрой, найти гармо�
ничный баланс между танцем и театром. 


